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La posibilidad de un racionamiento ener-
gético no se descarta, según las decla-
raciones del presidente de la Comisión 
de Regulación de Energía y Gas (Creg), 
Omar Prías, luego de la reunión convo-
cada por el ministro de Minas y Energía, 
Andrés Camacho.
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Después de semanas de silencio y en me-
dio de la mayor agitación interna que ha 
enfrentado la disidencia del Estado Mayor 
Central (EMC) desde el inicio de las negocia-
ciones de paz con el Gobierno, ‘Iván Mordis-
co’, el máximo comandante de ese grupo 
ilegal, reapareció.

¿Qué dice ‘Iván Mordisco’ 
del cese al fuego?

Aumenta preocupación 
por la escasez de agua

n ENTREVISTA 8-9n NEIVA 4-5

“La situación de seguridad del Huila es 
alarmante”

“La Secretaría de Cultura es 
más que San Pedro”“Los feminicidios necesitan penas severas”

n POLÍTICA 16

Reforma pensional: victoria 
del Gobierno en el Senado

Neurólogo colombiano gana 
premio por investigación 
sobre Alzheimer

Tras 6 meses de la desaparición en Neiva de su 
hija Ana María Caballero y su pareja semimetal 
Euardín Ávila Rivera, Mariluz Varón continua su 
búsqueda, en una llamada un hombre le indicó 
que la pareja fue asesinada y sepultada en una 
fosa común en zona rural de Garzón por un gru-
po armado. El vehículo que trajeron al Huila para 
vender fue hallado en la capital Diocesana con las 
placas ‘gemeliadas’.  Páginas 10-11

“Me dicen 
que están 
en una fosa 
común en 
Garzón”
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Primer plano
‘Mordisco’ reaparece: Sus declaraciones 
sobre frentes distantes de la mesa de diálogo
n En medio de la crisis interna del Estado Mayor Central, el líder máximo del grupo se pronunció sobre los intentos de diálogo 
en Cauca y reafirmó la propuesta de cese al fuego con el ELN en Arauca.

DIARIO DEL HUILA, PRIMER 
PLANO 
Por: Armando Londoño.

Después de semanas de si-
lencio y en medio de la 
mayor agitación interna 

que ha enfrentado la disidencia 
del Estado Mayor Central (EMC) 
desde el inicio de las negociacio-
nes de paz con el Gobierno, ‘Iván 
Mordisco’, el máximo comandan-
te de ese grupo ilegal, reapareció 
este domingo.

En un video de cinco minu-
tos, Mordisco (también conoci-
do como ‘Iván Lozada’) abordó 
la propuesta de algunos alcaldes 
del oriente del Cauca de iniciar 
un diálogo de paz territorial en 
ese departamento, donde hace un 
mes miembros del EMC llevaron 
a cabo un ataque que provocó la 
suspensión regional del cese al 
fuego por orden del presidente 
Gustavo Petro.

El pronunciamiento se produce 
en una de las semanas más difíci-
les para el Estado Mayor Central. 
Mientras que dos miembros desta-
cados del grupo reconocieron divi-
siones internas, incluso cuestiona-
ron la posición de Mordisco como 
líder de la disidencia, los coman-
dantes de tres bloques negaron la 
fragmentación y afirmaron estar 
subordinados a Mordisco.

La crisis se hizo evidente des-
pués de una reunión extraordi-
naria a la que no asistieron repre-
sentantes de los frentes de Cauca 
y Arauca, las únicas estructuras 
mencionadas por Iván Mordisco 
en el video.

La crisis es tal que, según reve-
ló Colombia+20 este sábado, el 
Gobierno Nacional solicitó una 
reunión de urgencia con Mordisco 
para “aclarar su postura respecto 

a la continuidad de las ne-
gociaciones”.

¿Qué dijo ‘Iván 
Mordisco’ en la 
grabación?

A pesar de las dudas plan-
teadas desde diversos sec-
tores sobre el futuro de los 
diálogos con el EMC, el líder 
del grupo no abordó directa-
mente el tema en el video.

Respecto a la propuesta 

de los alcaldes del Cauca, 
destacó que un acuerdo con 
las autoridades de la región 
podría facilitar “el reconoci-
miento mutuo y encontrar 
vías para abordar las dife-
rencias que puedan surgir”.

Para esta tarea, señaló 
Mordisco en el video, se de-
signaron dos miembros del 
Bloque Occidental Jacobo 
Arenas (que opera en el su-
roccidente del país): Sebas-

tián Martínez y Nelson Ríos.
Es importante recordar que los miembros de este bloque, 

al igual que los delegados de las estructuras de Arauca, no 
asistieron a una reunión extraordinaria que se llevó a cabo 
en San Vicente del Caguán a principios de abril, cuyo ob-

En medio de 
la crisis inter-
na del Estado 

Mayor Cen-
tral, el líder 

máximo del 
grupo se pro-
nunció sobre 

los intentos 
de diálogo 
en Cauca y 
reafirmó la 

propuesta de 
cese al fuego 
con el ELN en 

Arauca.

 ‘Mordico’, abordó la propuesta de algunos alcaldes del oriente del 
Cauca de iniciar un diálogo de paz territorial en ese departamento.

A pesar de las dudas planteadas desde diversos sectores sobre el futuro de los diálogos con el EMC, el líder del grupo no abordó 
directamente el tema en el video.
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indígenas de Paéz e Inzá.
Los insurgentes exigieron la implementación del 

cese al fuego bilateral en todo el país como la úni-
ca forma de “avanzar”, y destacaron la necesidad de 
que las negociaciones representen a toda la unidad 
fariana. Con estas declaraciones, enviaron un men-
saje claro a aquellos que han desafiado las direc-
trices de Vera Fernández como líder supremo de la 
organización y lo han desconocido como el cabecilla 
principal, según lo informado.

Impacto a las disidencias 
Desde que se anunció el levantamiento del cese al 

fuego en ciertos departamentos, la Fiscalía General 
de la Nación, en coordinación con la Policía Nacio-
nal y el Ejército Nacional, ha llevado a cabo una 
intervención especial en el suroccidente del país, 
dirigida contra los grupos armados organizados re-
siduales conocidos como ‘Estado Mayor Conjunto’ 
y ‘Segunda Marquetalia’.

Durante la primera fase de estas operaciones de 
investigación y acción judicial, se han capturado y 
presentado ante jueces de control de garantías a 68 
presuntos miembros de estas estructuras de las di-
sidencias de las FARC. Además, el CTI de la Fisca-
lía, la Policía y el Ejército han decomisado más de 
80 armas de fuego, 15.650 unidades de munición 
de diversos calibres, 285 proveedores, 45 artefactos 
explosivos, 92 equipos de comunicaciones y una 
suma de $12’350.000 en efectivo.

Los elementos probatorios recopilados por la Fis-
calía General de la Nación sugieren que las personas 
detenidas podrían estar implicadas en delitos como 
homicidio, terrorismo, concierto para delinquir agra-
vado, desplazamiento forzado, así como fabricación, 
tráfico y porte de armas de fuego o municiones.

Esta iniciativa interinstitucional tiene como obje-
tivo contrarrestar el aumento de los actos violentos 
perpetrados por estas dos organizaciones ilegales 
desde que se anunció la suspensión del cese al fue-
go. Asimismo, busca capturar y judicializar a los 
principales líderes y facilitadores en Cauca, Valle del 
Cauca y Nariño; bloquear los corredores criminales 
en Tolima, Huila, Caquetá y Putumayo; y afectar los 
componentes logísticos y el patrimonio ilícito en las 
áreas de influencia.

Durante las últimas tres semanas, la Fiscalía General 
de la Nación ha iniciado procedimientos judiciales por 
35 incidentes delictivos, incluidos 8 ataques terroris-
tas, en los que se presume la participación del ‘Estado 
Mayor Conjunto’ y la ‘Segunda Marquetalia’. Equipos 
especializados están llevando a cabo investigaciones 
bajo la dirección de fiscales familiarizados con el fenó-
meno criminal en esa región, con el objetivo de iden-
tificar a los responsables y lograr su enjuiciamiento.

Ante las es-
peculaciones 
sobre una po-
sible división 
interna en las 

disidencias 
de las FARC, 
el Comando 

Conjunto 
de Oriente 

(CCOr) 
emitió un 

comunicado 
reafirmando 

su apoyo 
a Néstor 

Gregorio Vera 
Fernández, 

alias Iván 
Mordisco. 

jetivo era resolver la crisis desen-
cadenada tras la suspensión del 
cese al fuego.

En la grabación, Mordisco tam-
bién menciona una propuesta que 
se conoció el pasado 6 de abril. A 
través de un comunicado, el EMC 
afirmó que, ante la “escalada del 
conflicto” con la guerrilla del ELN, 
ambos grupos podrían dialogar con 
la intención de “acordar y anunciar 
un cese bilateral al fuego”.

En otro video, el Bloque Occiden-
tal, comandado por Jacobo Arenas, 
de las disidencias de ‘Iván Mordis-
co’, afirmó estar “subordinado al Es-
tado Mayor Central” y negó estar 
dividido. También rechazaron las 
acusaciones en su contra y censu-
raron al gobierno nacional por sus-
pender el cese al fuego en el suroc-
cidente colombiano.

En el video, aparecen los coman-
dantes de los frentes: Carlos Patiño, 

Franco Benavides, Rafael Aguilera, 
el comandante del Bloque Occi-
dental Andrés Patiño y el coman-
dante del bloque Nelson Ríos.

Comando oriental ratificó 
respaldo a ‘Iván Mordisco’

De igual forma, el Comando 
Conjunto de Oriente (CCOr), 
emitió un comunicado el lunes 15 
de abril para desmentir rumores 
sobre una posible división interna 
en la organización y reafirmar su 
respaldo a Néstor Gregorio Vera 
Fernández, conocido como Iván 
Mordisco, quien se había especu-
lado que ya no lideraba la agrupa-
ción ilegal. Además, abordaron la 
suspensión del cese al fuego bila-
teral por parte del Gobierno.

A través de un mensaje leído por 
el comandante de esta unidad en 
un video, el grupo insurgente se 
pronunció sobre la interrupción 

de los diálogos con la delegación 
gubernamental y reiteró su fide-
lidad a Mordisco, cuya autoridad 
había sido cuestionada por in-
formes que insinuaban una crisis 
interna en la estructura criminal, 
dividida entre aquellos que de-
seaban detener las negociaciones 
hasta que se restableciera el cese 
y aquellos que querían continuar 
en la mesa de diálogo.

“Reiteramos nuestra subordi-
nación al Estado Mayor Central 
(EMC), bajo el liderazgo del co-
mandante Iván Lozada, según lo 
ordenado en el pleno de marzo de 
2023”, afirmaron en el comunica-
do. Esto ocurrió un día después 
de que el propio Iván Mordisco, 
en un video sin armamento, leye-
ra un comunicado expresando su 
deseo de reanudar el cese al fuego 
bilateral en el Cauca, en respuesta 
a la solicitud de las comunidades 

En un comunicado leído por el comandante del Comando Conjunto de Oriente, la célula subversiva reiteró su lealtad a 
‘Iván Mordisco’, líder del Estado Mayor Central de las disidencias de las FARC.

La Fiscalía General de la Nación ha iniciado procedimientos judiciales por 35 incidentes delictivos, incluidos 8 ataques terroristas, en los que se presume la participación del ‘Estado Mayor Conjunto’ y la 
‘Segunda Marquetalia’.
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“Se necesitan penas severas ante 
la violencia contra la mujer”
n Katherine Andrea Caviedes, se convierte en el nuevo rostro del feminicidio en Neiva 
y del país, mientras avanzan las investigaciones con el fin de detener al responsable de 
segarle la vida. Por su parte, la sociedad pide penas más severas contra abusadores y 
‘maltratadores’, pues la violencia contra este grupo poblacional no cesa.

DIARIO DEL HUILA, NEIVA
Por: Anderson Hernández

Un dato muy importan-
te que es bueno recordar, 
es que ya no solamente la 

víctima puede interponer un de-
nunció, sino que cualquier per-
sona, puede declarar el hecho en 
un CAI para que los agentes rea-
licen la respectiva investigación. 
Esta clase de situaciones, pueden 
ayudar a salvar una vida. 

Y una situación que estaría vin-
culada de manera directa con los 
casos de violencia de género, es la 
normalización de algunos tipos de 
violencia por la misma sociedad.

Falta de confianza en la 
institucionalidad

Ante el reciente caso de femi-
nicidio, Diario del Huila, dialogó 
con Lourdes Paola Mateus, conce-
jal de Neiva, quien expresó: “hay 
dos problemas en torno a las vio-
lencias basadas en género, el pri-
mero es el no reconocimiento por 
la misma normalización, que se 
tienen algunos tipos de violencia 
sobre las mujeres, entonces por 

ejemplo el acoso callejero, que es 
la escala mínima y ni siquiera no-
sotras la reconocemos, está nor-
malizada y es algo cotidiano en 
la sociedad”.

Es importante, indicó la funcio-
naria conocer las clases de violencia 
y a lo que pueden llegar a escalar. 

“El segundo punto que tenemos, 
es la falta de confianza de las mu-
jeres en la institucionalidad, por 
muchas razones primero porque 
las estrategias que hace la Alcaldía 
y Gobernación, no son efecti-
vas para controlar las violencias 
basadas en género, las rutas no 
funcionan, no hay casas refugio. 
Nadie le pone el ‘corazón’ para 
defender a las mujeres”, agregó 
la cabildante.

El caso de feminicidio
En relación al hecho donde 

perdió la vida, Katherine An-
drea Caviedes, se conoció que 
la mujer se encontraba en una 
residencia, luego la expareja 
sentimental de la mujer, in-
gresó al lugar con un arma de 
fuego y realizó varios disparos.

Al respecto, teniente coronel, 
Jorge Alberto Delgado Monto-
ya, comandante (E) de la Po-
licía Metropolitana de Neiva, 
manifestó: “se conoció del ho-
micidio presentado la madru-
gada del pasado domingo al 
interior de un establecimien-
to comercial y de manera in-
mediata se trasladaron al lugar 
patrullas de vigilancia y unida-
des de investigación criminal y 
en coordinación con el CTI de 
la Fiscalía, adelantan los actos 
urgentes y recolección de ele-
mentos materiales probatorios 
y evidencia física, que permita 
dar con la captura del respon-
sable de este hecho”.

“Del cual, gracias a testimo-
nios y videos de cámaras de 
seguridad, ya se avanza en su 
identificación. Y al parecer, los 
hechos estarían relacionados 
con temas pasionales, no obs-
tante esperamos que el proceso 
investigativo avance satisfacto-
riamente con el fin de conocer 
aún más detalles de este infor-

Lourdes Ma-
teus, concejal 

de Neiva, 
expresó: “las 

denuncias 
escalan, hay 
declaracio-
nes fuertes 
contra este 
señor que 

violentó a esa 
mujer, tenía 

problemas de 
acoso con sus 
compañeras 
de trabajo en 

la empresa 
de seguridad, 
era agresivo, 

y estos aspec-
tos los nor-

malizamos, 

 La violencia contra la mujer no cesa en el Huila. 

Katherine Andrea Caviedes, asesinada. 
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tunado suceso que el día de hoy enluta a una 
familia”, destacó el oficial.

“En cámaras de seguridad habría quedado re-
gistrado el sujeto que cometió el hecho y ya está 
plenamente identificada, estamos adelantado la 
búsqueda para poder capturarlo”, dijo Montoya. 

¿La estaba siguiendo?
En este sentido, el presunto responsable sería 

Edwin Camilo Lizcano, habría sostenido una 
relación con la víctima y quien al parecer la es-
taba siguiendo, razón por la que llegó hasta el 
motel ingresó a la habitación y, tras un alterca-
do, disparó contra la mujer.

A pesar de los esfuerzos por salvar su vida, la 
víctima sucumbió a las heridas causadas por el 
arma de fuego. Fue trasladada de urgencia al 
Hospital Universitario Hernando Moncaleano.

Posteriormente, la Unidad de Criminalística, hizo el 
registro y luego trasladó los restos mortales al Instituto 
de Medicina Legal.

‘Divorcio’ entre la justicia 
y las víctimas

Siguiendo con el triste pano-
rama de las mujeres en el Huila, 
la concejal Mateus, agregó: “en 
las mismas Casas de la Justicia, 
se deslegitima las versiones da-
das por las víctimas, las incitan 
a no continuar los procesos de 
denuncia, hay revictimización 
en la ruta institucional. Y para 
que una de ellas elija, denun-
ciar, tienen que pasar otros fac-
tores, porque hay dependen-
cias económicas, emocionales, 
la custodia de los hijos”.

En este sentido la cabildante, 
agregó que por esas causas, es que 
las violencias basadas en género 
deben ser tratadas con enfoque 

diferencial, los hechos contra las 
mujeres, porque no son hechos 
comunes. “Son violencias gene-
radas por el ‘papel’ que ejercemos 
en la sociedad y eso tiene unos 
enfoques diferenciales que la ins-
titucionalidad no atiende. Por esto 
donde una mujer ve que sus pro-
cesos no avanzan, seguramente se 
va a quedar a la mitad del mismo, 
porque no tiene una representa-
ción jurídica con enfoque género”.

¿Era un tipo violento?
Y en el caso ocurrido en Nei-

va, la funcionaria destacó: “las 
denuncias escalan, hay decla-
raciones fuertes contra este se-
ñor que violentó a esa mujer, 
tenía problemas de acoso con 
sus compañeras de trabajo en 

la empresa de seguridad, era 
violento, y estos aspectos los 
normalizamos, los dejamos es-
calar y es una persona que ter-
mina atentado contra su expa-
reja. Por eso es tan importante, 
atender los casos de violencia 
hacía la mujer, por más peque-
ños que parezcan”. 

Por su parte, Teresa Montene-
gro Leyva, presidenta Departa-
mental de Mujeres del Huila y 
concejal del municipio de Te-
llo, señaló: “es lamentable lo 
ocurrido, me parece imposible 
que a esas alturas aún sigamos 
teniendo este tipo de acciones 
contra a la mujer, a que nos 
violenten siempre”.

“Hago un llamado muy es-
pecial a los hombres más que 
todo, por favor nosotras somos 
mujeres débiles en físico, pero 
muy fuertes de corazón, ayúde-
nos a que nosotros seamos más 
fuertes en esta sociedad y que 
el género masculino entienda 
de una vez por todas, que so-
mos el eje fundamental de una 
familia”, agregó la líder.

“E invitamos a todas las 
mujeres que tengan este tipo 
de situaciones, denunciemos, 
porque el miedo, es el que nos 
hace que nosotros cometamos 
el error de inflar más esta ola 
de violencia contra nosotras. 
El Gobierno Departamental, 
los Municipios, estamos de la 
mano para ayudarlas a todas 
ustedes”, añadió la mujer.

Un dato muy importante que 
es bueno recordar, es que ya 
no solamente la mujer víctima 
puede interponer un denun-
ció, sino que cualquier persona, 
puede declarar el hecho en un 
CAI para que los agentes reali-
cen la respectiva investigación. 
Esta clase de situaciones, pue-
den ayudar a salvar una vida. 

Ruta de atención se 
encuentra ‘fracturada’

En relación a la atención a muje-
res víctimas de violencia de género, 
Teresa Montenegro, presidenta De-
partamental de Mujeres del Hui-
la, señaló: “tenemos un gran índi-
ce de violencia contra la mujer en 
nuestra región, la verdad nos tiene 
alarmados ese proceso y estamos 
pendientes de una reunión con el 
gobernador, Rodrigo Villalba, para 
tratar ese tema, porque en algún 
punto la ruta está fallando”.

“Estamos estudiando, el foco, 
donde está la inconexión, para 
poder intervenirlo y mirar que se 
puede ajustar, para reducir el ín-
dice de violencia. La estrategia, no 
está llegando al grupo poblacional”, 
declaró la cabildante.

El problema es que van a de-
nunciar pero tenemos la ruta, 
que está fallando en algún parte 
y las mujeres, son doblemente 
revictimizadas, porque de hecho 
van a declarar y “les toca con-
tarle el problema hasta el per-
sonal de seguridad, para poder 
que nos deje entrar a colocar 
una denuncia, y eso no puede 
ser posible. Nosotras, tenemos 
que tener una línea directa con 
el profesional que nos va a aten-
der”, dijo la presidenta.

 “Son violen-
cias gene-

radas por el 
‘papel’ que 
ejercemos 
en la socie-

dad y eso 
tiene unos 
enfoques 

diferenciales 
que la insti-

tucionalidad 
no atiende. 

Por esto 
donde una 

mujer ve que 
sus procesos 
no avanzan, 

seguramente 
se va a que-

dar a la mitad 
del mismo, 
porque no 

tiene una re-
presentación 

jurídica”, 
agregó la 

cabildante.

Lourdes Mateus, concejal de Neiva. Edwin Camilo Lizcano, presunto responsable del crimen. 

En las mismas Casas de la Justicia, se deslegitima las versiones dadas por las víctimas.
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Panorama
Aumenta preocupación 
por la escasez de agua 
y posibles apagones
n La posibilidad de un racionamiento energético no se descarta, 
según las declaraciones del presidente de la Comisión de Regulación 
de Energía y Gas (Creg), Omar Prías, luego de la reunión convocada 
por el ministro de Minas y Energía, Andrés Camacho.

DIARIO DEL HUILA, PANORAMA 
Por: Armando Londoño.

El racionamiento de agua en 
Bogotá ha generado preocu-
pación entre los ciudadanos, 

y aunque el Gobierno asegura que 
no habrá afectaciones, el temor 
a posibles apagones persiste en 
medio de la situación crítica que 
enfrentan los embalses del país.

Según datos de XM actualiza-
dos hasta el domingo 14 de abril, 
el nivel de las reservas se sitúa 
en un preocupante 29,78%. Este 
valor está apenas a 2,78 puntos 
porcentuales del nivel crítico es-
tablecido en un 27% por la Co-
misión de Regulación de Energía 
y Gas (Creg).

Los pronósticos son desalenta-
dores. Julio César Vera, presidente 
de Xua Energy, señaló que, man-
teniéndose la tendencia actual de 
caída del nivel de las reservas, po-
dríamos alcanzar el punto crítico 
en tan solo 14 días. 

Por su parte, Sergio Cabrales, 
analista y docente de la Univer-
sidad de Los Andes, estimó que 
este fin de semana el nivel de los 
embalses podría llegar al 27%, 
marcando así un punto crítico 
para el suministro de energía.

Ante esta situación, Vera en-
fatizó en la importancia de 

El nivel de 
las reservas 
de agua en 

Colombia se 
encuentra en 

un preocu-
pante 29,78%, 
apenas a 2,78 

puntos por-
centuales del 
nivel crítico 
definido por 

la Creg.

Preocupación por la escasez de agua y posibles apagones: El nivel de las reservas de agua en Colombia está en un 
preocupante 29,78%, según datos de XM.

MULTIJUEGOS  S. A. S.
Nit   804,016,299 - 1
Bucaramanga  -  Santander
ESTADO DE SITUACION FINANCIERA - E. S. F.
A:   DIciembre 31 de 2023
(Cifas expresadas en pesos colombianos, sin decimales)

C   U   E   N   T   A   S  No. VALOR ($)
1 A C T I V O S

ACTIVOS  CORRIENTES
11 EFECTIVO Y EQUIVALENTES DE EFECTIVO

1105 Caja 3 15.767.186$                                                                      
1110 Cuenta Corriente 4 4.064.707$                                                                         
1120 Cuenta de Ahorros 5 -$                                                                                               
1125 Fondo Rotatorio Moneda Nacional 6 15.500.000$                                                                      

Total  Efectivo y Equivalentes del Efectivo 35.331.893$                                                                      
12 INVERSIONES

1245 Derechos Fiduciarios 7 165.000.000$                                                                   
Total  Inversions 165.000.000$                                                                   

13 DEUDORES COMERCIALES Y OTROS DEUDORES
1355 Anticipo de Impuestos y contribuciones 8 35.697.000$                                                                      
1356 Autorretenciones año gravable 2023 8 26.010.000$                                                                      

Total  Deudores 61.707.000$                                                                      
TOTAL  ACTIVOS  CORRIENTES ===> 262.038.893$                                                                   
PROPIEDAD PLANTA Y EQUIPO

15 Maquinaria y Equipo 9 2.523.429.683$                                                              93,71
1520 Equipo de Oficina 10 55.850.000$                                                                      2,6
1524 Otros  Equipos 11 79.625.840$                                                                      3,69
1528 (-) Depreciacion Acumulada 12 1.205.459.830-$                                                              
1592 Total Propiedad Planta y Equipos 1.453.445.693$                                                              

ACTIVOS INTANGIBLES
17 Activos Intangibles Distintos a la Plusvalia  

1710 Licencias - Programa sistema on line 13 98.492.000$                                                                      
TOTAL ACTIVOS NO CORRIENTES => 1.551.937.693$                                                              
TOTAL    ACTIVOS         ============> 1.813.976.586$                                                              

2 P A S I V O S
PASIVOS A CORTO PLAZO

24 IMPUESTOS GRAVAMENES Y TASAS
2408 Impuestos sobre las ventas por Pagar 21 74.685.000$                                                                      

 Total Impuestos Gravamentes y Tasas 74.685.000$                                                                      
TOTAL PASIVOS A CORTO PLAZO =====> 21 74.685.000$                                                                      

 PASIVOS  A LARGO PLAZO
22 OBLIGACIONES FINANCIERA Y CUENTAS POR PAGAR

2205 Cuentas Comerciales por Pagar en Moneda Local - Coljuegos EICE 14 141.360.422$                                                                   
 Total Proveedores 141.360.422$                                                                   

ACREEDORES COMERCIALES Y OTRAS CUENTAS POR PAGAR
23 Cuentas Comerciales por Pagar

2335 Costos y gastos por pagar 15 640.789.150$                                                                   
2355 Deudas con accionistas o socios 16 -$                                                                                               
2365 Retenciones en la fuente 17 29.007.000$                                                                      

Total Cuentas comerciales por Pagar 669.796.150$                                                                   
26 PASIVOS ESTIMADOS Y PROVISIONES

2610 Para Obligaciones Laborales 18 -$                                                                                               
2615 Para Obligaciones Fiscales  -  Renta año 2022 19 51.170.000$                                                                      

 Total Pasivos Estimados y Provisiones 51.170.000$                                                                      
TOTAL PASIVOS A LARGO PLAZO => 20 862.326.572$                                                                   
TOTAL        PASIVOS       ==========> 937.011.572$                                                                   
PATRIMONIO

3 CAPITAL SOCIAL  
31 Capital Suscrito y Pagado 22 630.000.000$                                                                   

3105 RESERVAS
33 Reservas Obligatorias 23 104.469.707$                                                                   

3305 Resultado del Ejercicio
36 Utilidad del Ejercicio 24 45.708.407$                                                                      

3605 Resultados de Ejercicios Anteriores
37 Utilidades acumuladas de ejercicios anteriores 25 96.786.900$                                                                      

3705 EFECTOS DE ADOPCION POR PRIMERA VEZ
39 Efectos de adopción por Primera Vez 26 -$                                                                                               

3915 TOTAL PATRIMONIO        ==========> 27 876.965.014$                                                                   
TOTAL PASIVO  Y  PATRIMONIO   ===> 1.813.976.586$                                                              

Los suscritos Representante Legal y el Contador Público de la Empresa MULTIJUEGOS S. A. S.., certifican que los saldos del Estado de Situación Financiera con fecha de corte:DICIEMBRE 31 DE 2023

fueron tomados fielmente de los libros de contabilidad consolidaddos, que la contabilidad se elaboro conforme a la normatividad emitida y vigente por los diferentes organos de inspección, vigilancia y control.

ALBERTO MORALES PIÑEROS CARLOS ALBERTO ALVAREZ ORTIZ  
Representante Legal Contador Público  
MULTIJUEGOS  S. A. S. T.P. No.31,674 - T  
Nit  No.  804,016,299  -  1 C.C. NO. 12.119,187  

Los suscritos Representante Legal y el Contador Público de la Empresa MULTIJUEGOS S. A. S.., certifican que los saldos del 
Estado de Resultados Integrales por el periodo comprendido del 1 de enero al 31 de diciembre del año 2023; fueron tomados 
fielmente de los libros de contabilidad consolidaddos, que la contabilidad se elaboro conforme a la normatividad emitida y 
vigente por los diferentes organos de inspección, vigilancia y control.    

Los suscritos Representante Legal y el Contador Público de la Empresa MULTIJUEGOS S. A. S.., certifican que los saldos del 
Estado de Situación Financiera con fecha de corte:DICIEMBRE 31 DE 2023 fueron tomados fielmente de los libros de con-
tabilidad consolidaddos, que la contabilidad se elaboro conforme a la normatividad emitida y vigente por los diferentes 
organos de inspección, vigilancia y control.

MULTIJUEGOS  S. A. S.
Nit   804,016,299 - 1

Bucaramanga  -  Santander
ESTADO DE SITUACION FINANCIERA - E. S. F.

A:   Diciembre 31 de 2023
(Cifas expresadas en pesos colombianos, sin decimales)

MULTIJUEGOS  S. A. S.
Nit   804,016,299 - 1

Bucaramanga  -  Santander
ESTADO  DE  RESULTADOS

Del:  1  Enero   Al:  31  de  Diciembre  de  2023
(Cifras expresadas en  pesos colombianos sin decimales)

ALBERTO MORALES PIÑEROS
Representante Legal

MULTIJUEGOS  S. A. S.
Nit  No.  804,016,299  -  1

ALBERTO MORALES PIÑEROS
Representante Legal

MULTIJUEGOS  S. A. S.
Nit  No.  804,016,299  -  1

 CARLOS ALBERTO ALVAREZ ORTIZ 
 Contador Público 
 T.P. No.31,674 - T 

 C.C. NO. 12.119,187

 CARLOS ALBERTO ALVAREZ ORTIZ 
 Contador Público 
 T.P. No.31,674 - T 

 C.C. NO. 12.119,187

Valor
($)

INGRESOS 

INGRESOS OPERACIONALES 3.253.535.970$                          
41 Ingresos Operacionales  3.253.535.970$                          
4135 Comercio al Por Mayor y al Por Menor - Juegos de Azar 28 	
413501 Agencia Bucaramanga  1.232.764.550$																																								
413502 Agencia Neiva  1.608.873.300$																																								
413503 Agencia Bogotá 411.898.120$																																												
4175 Devolciones, rebajas y descuentos (Db) -$																																																																							

COSTOS DE VENTAS 1.945.665.983$                          

6 Costo de Venta por Comercio al Por Menor 29 1.945.665.983$                          
6135 Costos de Ventas   
613502 Costos por Premios Varios 30 1.039.526.000$																																								
613595 Por premios especiales  61.736.000$																																															
613596 Por Derechos de Explotación y Gastos de Admon. 31 844.403.983$																																												

UTILIDAD OPERACIONAL EN VENTAS ========> 32 1.307.869.987$																																		

GASTOS OPERACIONALES 1.234.175.145$                          
51 De Administración 33 1.234.175.145$                          
5105 Gastos de personal 33 757.503.245$																																														
5120 Arrendamientos 33 327.004.000$																																														
5135 Servicios 33 147.210.100$																																														
5140 Gastos legales 33 2.457.800$																																																				
5150 Adecuaciones e instalaciones 33 -$																																																																									
5195 Diversos - Atención a clientes 33 -$																																																																									

UTILIDAD O (PERDIDA) OPERACIONAL   ===> 34 73.694.842$                               

42 INGRESOS NO OPERACIONALES 3.180$                                        

42 Ingresos No Operacionales 35 3.180$                                        
4250 Por intereses financieros 35 3.180$																																																														
4295 Diversos -$																																																																									
53 GASTOS NO OPERACIONALES 36 27.989.615
53 No Operacionales 36 3.377.615$                                 
5305 Financieros 36 -$																																																																									
5395 Gastos bancarios - G.M.F. 36 3.377.615$																																																				
54 Impuesto de Renta y Complementarios 36 24.612.000$                               
5405 Impuestos de renta y complementarios 36 24.612.000$																																																	

UTILIDAD O (PERDIDA) NO OPERACIONAL ===> 37 27.986.435-$                               

UTILIDAD DEL EJERCICIO ANTES DE IMPUESTOS - U.A.I.   
======================> 38 45.708.407$                               

Los suscritos Representante Legal y el Contador Público de la Empresa MULTIJUEGOS S. A. S.., certifican que los saldos del Estado de Resultados Integrales por el periodo comprendido del 1 de enero al

31 de diciembre del año 2023; fueron tomados fielmente de los libros de contabilidad consolidaddos, que la contabilidad se elaboro conforme a la normatividad emitida y vigente por los diferentes organos 

ALBERTO MORALES PIÑEROS
Representante Legal Contador Público
MULTIJUEGOS  S. A. S. T.P. No. 31674 - T
Nit  No.  804,016,299  -  1 C.C. No. 12.119.187

(Cifras expresadas en  pesos colombianos sin decimales)

MULTIJUEGOS  S.A.S.
Nit  804,016,299  -  1

Bucaramanga - Santander
ESTADO  DE  RESULTADOS  

Del:  1  Enero   Al:  31  de  Diciembre  de  2023

Código Concepto Nota

de inspección, vigilancia y control.

CARLOS ALBERTO ALVAREZ ORTIZ

aprovechar al máximo la generación térmica, que 
actualmente representa el 51,4% de la producción 
de energía y podría aumentar hasta alcanzar el 
55% de la demanda. Esta estrategia es crucial no 
solo para hacer frente al fenómeno del Niño, sino 
también para el resto del año y contribuir al resta-
blecimiento de los niveles de los embalses.

Además, se hace imperativo que comiencen las 
lluvias en esta segunda quincena del mes. Vera des-
tacó la necesidad de promover el ahorro energético 
y de agua entre la población y propuso considerar 
medidas adicionales para reducir el consumo de 
energía por parte del sector comercial e industrial.

La incertidumbre persiste en el país mientras 
la escasez de agua y la posibilidad de apagones 
se vuelven una realidad cada vez más cercana. La 
cooperación de todos, junto con acciones guberna-
mentales y de las empresas, será fundamental para 
hacer frente a esta crisis y garantizar el suministro 
de energía y agua para todos los colombianos.

Creg no descartan racionamiento 
energético

La posibilidad de un racionamiento energé-
tico no se descarta, según las declaraciones del 
presidente de la Comisión de Regulación de 
Energía y Gas (Creg), Omar Prías, luego de la 
reunión convocada por el ministro de Minas y 
Energía, Andrés Camacho. Prías afirmó al salir 
de la sesión que, dado el clima actual en la ca-
pital, el racionamiento es una opción que podría 
materializarse, aunque no es la solución ideal 
que se espera.

Esto ha generado incertidumbre, aunque 
se destacó desde la Creg que se están imple-
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mentando medidas para evi-
tar recurrir al racionamiento. 
Además, se enfatizó que esta 
medida sería considerada como 
último recurso.

Es importante recordar que la 
convocatoria a esta reunión por 
parte de Camacho tenía como 
objetivo “adoptar medidas adi-
cionales para las próximas se-
manas”. La preocupación por la 
situación energética del país es 
evidente y se están explorando 
diversas opciones para garanti-
zar un suministro estable en el 
futuro cercano.

En Colombia más del 60% de 

la energía se produce a través 
de las fuentes hídricas

Esta situación ha encendido 
las alarmas entre las empresas 
generadoras de energía, que ad-
vierten sobre la inminencia de 
un racionamiento energético en 
el país. Según Alejandro Cas-
tañeda, director ejecutivo de la 
Asociación Nacional de Empre-
sas Generadoras (Andeg), “si no 
nos llueve en las próximas dos 
semanas, podríamos enfrentar 
complicaciones graves”. Más del 
60% de la energía en Colom-
bia se produce a través de fuen-
tes hídricas, lo que hace que la 

baja disponibilidad de agua en 
los embalses represente un de-
safío significativo para la pro-
ducción energética.

Ante esta emergencia nacio-
nal, la Procuraduría General de 
la Nación ha enviado una alerta 
al Ministerio de Minas y Ener-
gía, instándolos a tomar medidas 
preventivas y a elaborar un plan 
para mitigar la crisis. Gustavo 
Guerrero, procurador delegado 
para asuntos ambientales, enfa-
tizó la importancia de actuar de 
manera preventiva frente al de-
sabastecimiento hídrico y ener-
gético, así como los riesgos de in-

cendios forestales y daños ambientales asociados.
La situación ya está afectando a varios depar-

tamentos, como Magdalena, La Guajira y Atlán-
tico, que podrían quedarse sin alumbrado públi-
co debido a la escasez de producción energética. 
Las autoridades competentes deben responder 
al llamado de la Procuraduría y garantizar que 
se tomen las medidas necesarias para enfrentar 
esta crisis que amenaza con profundizarse en 
las próximas semanas.

¿Qué dice la ministra de Medio 
Ambiente?

La ministra de Medio Ambiente, Susana Muhamad 
González, abordó la preocupante crisis de agua pota-
ble que enfrenta Bogotá y la región andina del país 
en una entrevista con el diario El Tiempo.

En primer lugar, la funcionaria explicó que la se-
quía se debe al fenómeno de El Niño, una variación 
cíclica de la temperatura del océano Pacífico que 
ocurre cada siete años y que provoca un aumen-
to del calor anormal, reduciendo así las lluvias en 
Colombia.

Muhamad señaló que la temperatura del océano 
Pacífico estuvo aproximadamente 1,5 grados por 
encima de lo normal en enero, lo que ha afectado 
el clima del país. Aunque el océano está comenzan-
do a enfriarse, su temperatura sigue siendo alta, lo 
que prolonga los efectos del fenómeno de El Niño 
en Colombia.

En cuanto al racionamiento en Bogotá, la mi-
nistra detalló que el sistema de agua potable de 
la ciudad depende de varios embalses, incluidos 
Tominé, Neusa, Chuza, San Rafael, Tunjos, Chisa-
cá y La Regadera. Explicó que algunos embalses, 
como Chuza en Chingaza, están en niveles crítica-
mente bajos, mientras que otros están empezan-
do a recuperarse, lo que justifica la necesidad de 
racionamiento.

La funcionaria destacó que las medidas adop-
tadas se mantendrán vigentes en abril y mayo, 
dado que Colombia tiene una geografía compleja 
que afecta la distribución de las lluvias. Mientras 
que en la Amazonía y la Orinoquía la situación es 
diferente debido a su régimen hidrológico, en los 
Andes y el Caribe se espera un impacto más pro-
nunciado del fenómeno de La Niña.

Finalmente, Muhamad instó a los ciudadanos a 
tomar conciencia de la importancia de enfrentar el 
cambio climático y preservar los recursos hídricos. 
Advirtió que la crisis actual es solo el primer aviso 
de los desafíos que enfrenta el país y destacó la 
necesidad de actuar con rapidez y determinación 
para proteger el agua, nuestro recurso más preciado.

Expertos ad-
vierten que, 

de mantener-
se la tenden-

cia actual, 
podríamos 
alcanzar el 

nivel crítico 
en tan solo 
14 días, lo 

que podría 
resultar en 
apagones y 

raciona-
mientos de 

energía.

Expertos advierten sobre inminencia del racionamiento energético: Julio César Vera, presidente 
de Xua Energy, señaló que podríamos alcanzar el punto crítico en tan solo 14 días si no cambia la 
situación.

Sergio Cabrales, analista y docente de la Universidad de Los Andes, estimó que este fin de semana el nivel de los embalses 
podría llegar al 27%, marcando así un punto crítico para el suministro de energía.

El temor a posibles apagones persiste en medio de la situación crítica que enfrentan los embalses 
del país.
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Entrevista

"La Secretaría de Cultura, 
es más que San Pedro"
n La dependencia de Cultura del Huila, maneja tres ejes fundamentales, atienden el área de teatro, música y danza, que van a 
ser articuladas con los distintos alcaldes y hablarán con los secretarios de esta dependencia. Asimismo, se encuentran estruc-
turando programas y proyectos para el gremio de los artesanos. 

“La Secre-
taría de 

Cultura, no 
la podemos 
contextua-
lizar en el 
marco del 

Festival del 
San Pedro, 

porque no es 
así. Es una 
de las acti-

vidades que 
realizamos 

con recursos 
del Gobierno 
Departamen-

tal”.

 Con las escuelas de formación artística, esperan llegar a los 37 municipios de la región.

Betsabé Polania Quiza, secretaria de Cultura Departamental.

DIARIO DEL HUILA, ENTREVISTA
Por: Anderson Hernández

Una de los planes en materia de cultura, rea-
lizado por el Gobierno Departamental es el 
trabajo que van a realizar con los indígenas, 

afro, comunidad con capacidades distintas, quienes 
se habrían tenido en cuenta para incluir sus pe-
ticiones en el plan de desarrollo del Huila y van 
a ser formados en materia cultural y artística. 

Y un hecho muy importante es la capaci-
tación en el aspecto musical de 84 artistas 

empíricos, quienes van a hacer el se-
gundo semestre en la Universidad 

Surcolombiana para que reciban 
formación en el área de artes.

Hay que 
descontextualizar la 

dependencia
En torno a los pla-

nes y proyectos que 
se encuentra desa-
rrollando para la 
región, Betsabé 
Polania Quiza, 
secretaria de 
Cultura De-
p a r t a m e n -
tal del Huila 

señaló en una 
entrevista a Diario 

del Huila.

¿Cuál es plan de 
trabajo de la 

entidad?
La Secretaría de 

Cultura, no la podemos con-
textualizar en el marco del 
Festival del San Pedro, porque 
no es así. Es una de las activi-
dades, que realizamos con re-
cursos del Gobierno Departa-
mental. Aquí se hacen muchas 
cosas, y sobre todo en forma-
ción artística y cultural, porque 
creería que es uno de los as-
pectos o temas, que esperan en 
los municipios, los alcaldes, las 
dependencias de cultura, Insti-
tuciones Educativas.

Atendemos tres líneas en lo 
referente a formación, una es 
el teatro, danza y música, que 
van a ser articuladas con los 
secretarios de Cultura y los for-
madores de estos procesos en 
los distintos entes territoriales.

Tenemos artistas empíricos, 
quienes tienen procesos bellos 
que es importante valorar. Hay 
encuentros y proyectos para ar-
tesanos. Adicional a ello, tene-
mos una responsabilidad en lo 
que tiene que ver con los templos, 
casas de cultura de cada uno de 
los municipios, incluyendo tam-
bién la ciudad de Neiva y los co-
rregimientos. Y contamos con un 
proceso, que hacemos con los in-
dígenas y la población especial, 
por eso dialogamos el plan de 
desarrollo con estos grupos po-
blacionales.
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“Hay Ins-
tituciones 

Educativas, 
quienes se 
han intere-

sado, porque 
no se pierda 

el legado 
artesanal, 

porque hay 
municipios, 

preocupa-
dos, porque 
el proceso 

termina con 
la muerte del 
último de los 

sabedores, 
por ejemplo 

en el caso del 
sombrero de 
pindo que se 
da en Paler-

mo”, reveló la 
funcionaria

Reinas que participaron en el evento del lanzamiento del nuevo afiche del San Juan y San Pedro.

 Temor a que se pierdan los saberes ancestrales, como el ‘sombrero de pindo’. 

La región cuenta con 84 artistas 
empíricos, que en este momen-
to van a ser el segundo semestre 
de artes en la Universidad Surco-
lombiana, a través de un conve-
nio que tenemos con esta alma 
mater, para que se formen en su 
rama específica.

¿Cuál es la hoja de ruta 
que se tiene para el San 
Pedro, que incentive a los 
turistas?

En lo que relacionado con el 
Festival de San Juan y San Pedro, 
hemos hecho un acuerdo de arti-
cular actividades con la secretaría 
de Cultura de Neiva, Tania Peña-
fiel, ellos van a iniciarlas y noso-
tros finalizamos el mes de julio 
con las mismas jornadas. Con ju-
rados seleccionarán los grupos de 
danza, las comparsas y bandas 
musicales que acompañarán a las 
candidatas y nosotros lo haremos 
con las candidatas del Huila y 
las que llegan del orden nacional.

¿Frente a los cien años de 
la novela La Vorágine que 
se ha realizado?

Y en lo relacionado con la fe-
ria del libro, que siempre he-
mos participado como Depar-
tamento, ha estado vinculado 
Neiva, la Universidad Surco-
lombiana. Somos la región in-
vitada y estamos haciendo un 
proceso desde meses atrás en 
lo concerniente al escritor José 
Eustasio Rivera.

Desde el lunes, iniciamos pre-
sentando los siete capítulos de la 
novela La Vorágine, que muchos 
de nosotros no habíamos leído 
y que nos interesa sobremane-
ra. Los actores de esos capítulos 
son Florina Lemeitre, Armando 
Gutiérrez, Waldo Urrego y Carlos 

Barbosa, los mismos, no los ha proporcionado, el 
productor, Martín Rocha.

Ya terminamos el último compendio, también 
tuvimos a las investigadoras de la Filbo, y apro-

vechamos que se encontraba en 
Colombia y las invitamos, son 
Margarita Serje y Erna von der 
Wald, quienes nos contaron la 

historia del recorrido que hizo 
José Eustasio Rivera, que tuvo 
su inició en el Brasil y le per-
mitió escribir su transcenden-
tal obra en sus innumerables 
viajes. 

¿Qué otros planes en 
Cultura, está trabajando?

En este momento, ya esta-
mos estructurando la convo-
catoria que van a realizar para 
las escuelas de formación y el 
objetivo es llegar a los 37 mu-
nicipios. Se va a hacer el mis-
mo proceso para artesanos, que 
empiecen ellos con un plan de 
formación. Los recursos los he-
mos conseguido con regalías y 
desde luego vamos a seleccio-
nar algunos de ellos. 

Sobre todo en las Institucio-
nes Educativas, donde se han 
preocupado, porque no se pier-
da el legado artesanal, ya que 
hay municipios, donde existe 
temor de las personas, por-
que el proceso termina con la 
muerte del último de los sabe-
dores, por ejemplo en el caso 
del sombrero de pindo que se 
da en Palermo.

Incluso tienen asociaciones 
de mujeres, donde hacen el 
trabajo y por lo general ellos 
acuden es a la Alcaldía, para 
que les permitan llegar a las 
Instituciones Educativas y en-
contrarse con los estudiantes 
que son oriundos de las loca-
lidades, para que hagan su for-
mación propia de este hermoso 
producto artesanal. 
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Contexto Contexto

“Me dicen que están en una 
fosa común en Garzón”
n  La madre de Ana María Caballero, una de las desaparecidas, recibió una misteriosa llamada con información precisa de un supuesto testigo. La pareja 
desapareció hace 6 meses en el Huila.

DIARIO DEL HUILA, CONTEXTO
Por: Andrea Ramírez.

Dolor e incertidumbre viven dos familias 
del municipio de Rovira (Tolima): desde 
el 16 de septiembre no tienen rastro de 

Ana María Caballero Varón, una joven de 24 
años que acompañó a su pareja Euardín Ávila 
Rivera a vender un carro en Neiva (Huila); sin 
embargo, se les perdió el rastro.

Según la madre de Caballero, una vez la re-
lación se formalizó, ambos tomaron la decisión 
de "juntarse". Por lo que, entre los objetivos para 
obtener dinero, Ubardin Ávila Rivera le pidió a 
su pareja que publicara su carro en la opción de 
Marketplace de Facebook; la idea era venderlo 
y con el dinero solventar algunos de los gastos 
del nuevo hogar.

Pasadas unas semanas de que se pusiera en 
venta el vehículo de marca Nissan, Rivera le 
comunicó a Caballero que le “había salido com-
prador”, por lo que debía viajar hasta Neiva, ca-
pital del Huila, según la madre afectada.

El acuerdo de venta del vehículo Nissan Sentra 
modelo 2012 se habría tranzado a través de la 
plataforma de Marketplace de Facebook, sien-
do este el medio por el que Caballero Varón y 
Ávila Rivera, fueron contactados para hacer la 
negociación. Un detalle debió prender las alar-
mas: la pareja se debía trasladar a Neiva, lugar 
en el que se encontraba el presunto comprador.

Han pasado más de siete meses y la pareja 

no ha regresado; pero el vehículo 
sí apareció, hace un mes aproxi-
madamente, con placas ‘gemelia-
das’, según contó Mariluz Varón, 
madre Ana María Caballero, a El 
Tiempo: “Nos informaron por 
parte de las autoridades que el ca-
rro estaba gemeliado, es decir, que 
le quitaron la placa y le pusieron 
otra. Además, que el vehículo ya 
había aparecido en el municipio 
de Garzón, Huila”.

La llamada
Una inesperada noticia diezmó 

las esperanzas de la señora Ma-
riluz Varón, madre de cuatro hijos. 
Un sujeto, que se hace llamar ‘An-
drés’, le contó vía telefónica que 
su hija y su yerno habrían sido 
asesinados, descuartizados y en-
terrados en una fosa común en el 
territorio de Garzón, Huila.

“¡Alo, madre! Póngale cuida-
do. A un grupo de personas nos 
secuestraron, pero me soltaron. 
Uno de mis conocidos nos con-
tó que la guerrilla encañonó a 
una pareja que tenía un carro. 
A otro que estaba con ellos le 
pegaron un tiro en la barriga, 

ese tenía platica”, afirmó.
Según la llamada que grabó la 

señora Varón, la orden del asesi-
nato fue ejecutada por parte de 
personas pertenencias a un grupo 
subversivo.

“Los manes asesinaron a las 
personas, las cogieron. Entre ellos 
un muchacho y la mujer; cuan-
do llegaron, los encañonaron, los 
amarraron y luego los mataron”, 
le informó ’Andrés’ quien insistía 
en haber sido testigo de lo ocu-
rrido. 

Fosa común en Garzón
El caso ha resultado aún más 

inquietante por una llamada pos-
terior que recibió Mariluz Varón, 
en la que le especifican que ella 
misma debe ir a una finca en 
Garzón (Huila) por los restos de 
su hija. Esto lo debe hacer sola, 
pues, según le dijo el misterioso 
sujeto, la Fiscalía no iba a llevar 
el caso. Ante estas afirmaciones la 
mujer le expresó que no podía ir, 
debido a que no cuenta con los 
recursos suficientes para viajar, 
sin comentarle del miedo que le 

provoca enfrentarse a los desconocidos:
“Señor, yo soy muy humilde y no tengo los 

suficientes recursos para hacer ese viaje”, dijo la 
mujer al sujeto que la llamó, por lo que este le 
habría ofrecido el viaje con todo pago.

Vargas afirmó a El Tiempo, que el caso no 
ha avanzado lo esperado, a pesar de que ella 
también ha hecho su esfuerzo para dar con el 
paradero de su hija: “Cuando mi hija se perdió, 
yo mandé a imprimir unas fotos y los cuadré 
a los dos para salir a buscarlos a Neiva y las 
calles de esta ciudad. También he ido a Ibagué 
y he tocado muchas puertas, pero siento que 
el caso de mi hija no ha avanzado”.

¿Qué dice la Fiscalía?
Por su parte, el medio citado consultó con la 

Fiscalía General de la Nación para conocer la 
actualización del caso, quienes afirmaron que 
todo el material recolectado por la madre y el 
carro hallado, hace parte del material de inves-
tigación del caso, por lo que piden paciencia:

“Estamos trabajando en el caso, nosotros he-
mos estado hablando con la señora y le hemos 
manifestado que hay que tener paciencia, por-
que como Ana María y su pareja hay muchas 
más personas que están desaparecidas, y según 
la investigación todo apunta a que puede ser 
por esta misma red de delincuentes”, indicó 
el ente judicial.

Mientras avanza el caso con las 
autoridades judiciales, la madre 
de Ana María Caballero mantiene 
la esperanza de que su hija esté 
viva. Incluso consultó con una vi-
dente que le dio la razón de su 
presentimiento: “Tuve la oportu-
nidad de hablar con la vidente y 
ella me dijo que mi hija estaba 
viva y que en cualquier momento 
iba a llegar. Y yo le creo”, concluyó 
al medio mencionado.

¿Qué dice la familia de 
Ubardin Ávila Rivera, 
pareja de Ana María 
Caballero? 

Al parecer la familia de Rivera 
no ha tenido la actitud esperada, 
según Mariluz Varón: “Lo único 
que hicieron fue ir a testificar lo 
que yo pedí, de que estaban des-
aparecidos, pero no han hecho 
mucho”.

Con lo anterior, Varón informó 
que aquella familia no ha pre-
sentado una denuncia formal y 
lo que dicen es que el hombre 
no aparece.

“Hace poco los contacté y me 
dijeron que ellos se habían co-
municado con la Policía, y que 
les informaron que posiblemen-
te los habían matado y que ellos 
lo creían”.

También añadió: "Al igual que 

a mí, nos informaron por parte 
de las autoridades que el carro 
estaba gemeliado, es decir, que le 
quitaron la placa y le pusieron 
otra. Además, que el vehículo ya 
había aparecido en el municipio 
de Garzón, Huila".

El carro apareció hace un mes 
en Garzón y lo reconocieron en el 
momento en el cual le revisaron 
el motor.

'Las autoridades no me 
contestan'

"Yo he ido con carteles por las 
calles, a la cárcel, y nada. Tam-
bién les pido a los policías que me 
brinden el apoyo, pero no, siem-
pre dicen que van y no llegan", 
alegó Varón. 

La madre de la joven Ana María 
Caballero sigue guardando la es-
peranza de encontrarla con vida. 
En medio de su desespero, una 
supuesta ‘vidente‘ ha sido vital. 

"Tuve la oportunidad de hablar 

con la vidente y ella me dijo que 
mi hija estaba viva y que en cual-
quier momento iba a llegar. Y yo 
le creo", dijo. 

También agregó: "Como madre, 
yo siento que ella está viva. Sin em-

bargo, luego de haber recibido esa llamada, me 
dejaron la cabeza vuelta un ocho, y estoy confun-
dida. Pero estoy parada en la fe de que regresará" . 

La madre espera que las autoridades vayan al 
lugar donde supuestamente están enterrados 
los cuerpos.

Según las 
hipótesis pre-
liminares, no 

se descarta 
que durante 
el aparente 
secuestro 

hayan asesi-
nado a más 

personas 
junto a Caba-
llero y Ávila, 

por lo que 
las pesquisas 

continúan.

Hoy, el se-
cuestro, las 

llamadas, la 
aparición de 

automóvil 
y demás 

detalles son 
materia de 
investiga-

ción.

Mariluz Varón, progenitora de Ana María.

Ana María Caballero Varón, la joven de 24 años desaparecida en el Huila.

Euardín Ávila Rivera junto Ana María Caballero Varón desaparecieron en septiembre del año pasado.
Este es el vehículo que trajeron al Huila a vender y que fue hallado ‘gemeliado’ 
en Garzón.

La familia de Ana María lleva más de 6 meses con una incansable búsqueda.
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Actualidad

Reforma pensional: victoria 
del Gobierno en el Senado
n El presidente de la República, Gustavo Petro, logró destrabar la iniciativa que se encontraba estancada en el legislativo con la 
negociación con los liberales y obtuvo un triunfo en la sesión del lunes, al ratificarse el respaldo al articulado.

DIARIO DEL HUILA, ACTUALIDAD

Con una votación de 49 a 
33, la plenaria del Senado 
de la República aprobó en 

la noche del lunes 15 de abril la 
ponencia positiva de la reforma 
pensional, una de las tres gran-
des iniciativas que ha promovido 
el Gobierno del presidente de la 
República, Gustavo Petro, y que, 
tras siete meses de espera para su 
trámite en segundo debate en la 
corporación, ya tiene el camino 
despejado para ser discutida por 
el legislativo.

A diferencia de la reforma a la 
salud, que fue hundida por la Co-
misión Séptima del Senado, y de 
la reforma laboral, que aún no 
despega en la Comisión Séptima 
de la Cámara de Representantes, 
en su segundo intento, esta pro-
posición parece contar con las 
mayorías necesarias para superar 
esta prueba de fuego y continuar 
con su trámite en el Congreso; en 
una jornada exitosa para la ban-
cada oficialista.

La reunión que sostuvo el jefe 
de Estado con los 13 senadores 
que hacen parte del Partido Libe-
ral y el acuerdo de bajar el umbral 
de cotización en Colpensiones, 
que bajó de 3 salarios mínimos 
legales a 2,3 salarios, fue deter-
minante para que, en cuestión de 
horas, no solo tuviera “luz verde” 

la iniciativa de la coalición, sino que de paso se hun-
diera la ponencia alternativa, a cargo de la senadora 
Norma Hurtado.

“Al no apoyar el archivo, por supuesto que esta-
mos acompañando con los cambios que el partido 

ha venido contemplando con el 
Gobierno. Nosotros logramos un 
acuerdo de cambio en el umbral, 
de 2,3 (salarios mínimos mensua-
les), por lo menos en el debate 

que estamos dando en el Senado”, 
había indicado el senador Alejan-
dro Chacón, que anticipó ante los 
medios el respaldo que darían al 
proyecto de ley.

Después de 
siete meses, 
el gobierno 

del presiden-
te Gustavo 
Petro logró 
consolidar 

las mayorías 
para que 

avance su 
reforma pen-

sional en la 
plenaria del 

Senado.

Luis Fernando Velasco y Alejandro Chacón.

Jaime Dussán, director de Colpensiones, Gloria Inés Ramírez, ministra del Trabajo, y Luis Fernando Velasco, ministro del Interior.
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Chacón explicó que uno de los 
acuerdos que facilitaron el pro-
ceso es que los recursos no serán 
gestionados por Colpensiones, lo 
que protegerá el ahorro de los co-
lombianos, según el senador. En 
otras palabras, sería una entidad 
adicional la responsable de admi-
nistrar estas categorías, las cuales 
han causado inquietud entre los 
legisladores que debaten el pro-
yecto de ley.

Así pues, se citó para el martes 
16 de abril, a partir de las 2:00 p. 
m., una nueva sesión de la plena-
ria del Senado, en la que empe-
zará la votación del texto que fue 
radicado por parte de la bancada 
de Gobierno.

Así celebró el oficialismo la 
aprobación de la ponencia posi-
tiva de la reforma pensional

Un de las que festejó este paso 
dado en la plenaria del Senado 
fue la presidenta de la Comisión 
Séptima de esta célula legislati-
va, y ponente del proyecto, Mar-
tha Peralta Epieyú: que pasó de la 
dura derrota que sufrió por cuen-
ta del hundimiento de la reforma 
a la salud a dar un paso trascen-
dental con este logro, que tendrá 
que ratificarse con la aprobación 
de los 94 artículos que la com-
ponen.

“¡Aprobado en la plenaria del 
Senado el informe de ponencia 
del Gobierno nacional de la Re-
forma Pensional! Tanto esfuerzo 

una renta vitalicia para el que no 
alcanza en tiempos o semanas de 
cotización, que ofrecería protec-
ción, y una complementariedad 
de los regímenes públicos y pri-
vados, con lo que, en su concepto, 
“gana el país”.

“Para el Gobierno un motivo de 
alegría saber que la reforma pen-
sional, que es una que necesita 

este país, que tiene como objetivo 
central la protección a la terce-
ra edad, a los adultos mayores y 
hoy como sociedad estamos cum-
pliendo. Hoy existe un régimen 
que no honra su función y que 
no pensiona. Y buscamos es que 
avancemos hacia los derechos, con 
una estructura de pilares, equidad 
y cobertura, dijo.

valió la pena, la felicidad es infinita. Ahora la plena-
ria debatirá el articulado sobre la propuesta del Go-
bierno del Cambio. Esperanza por una vejez mejor”, 
afirmó la congresista, que celebró con la ministra 
de Trabajo, Gloria Inés Ramírez, y el presidente de 
Colpensiones, Jaime Dussán.

Justamente, la ministra Ramírez entregó sus im-
presiones acerca de esta iniciativa, que ampliará la 
cobertura, con unas figuras importantes, a través del 
ingreso solidario para el que no cotiza, además de 

Las mayo-
rías de esa 

corporación 
aprobaron 

en la noche 
de este lunes 

15 de abril 
la ponencia 
positiva del 

proyecto, que 
había sido 

radicada en 
octubre del 

2023, y ahora 
comenzará la 
discusión del 

articulado. 
Fueron 33 

votos nega-
tivos y 49 
positivos.

Debate de la reforma pensional en el Senado.

Hoy iniciará el segundo debate de la reforma pensional en el Senado.



A 21 meses de gobierno y a solo 
3 de cumplir dos años de haber-
se posesionado con un acto lleno 
de simbolismos y un esperanza-
dor discurso, vemos un gobierno 
lleno de frustraciones. Un enfoque 
en las reformas presentadas en el 
congreso de la republica que en su 
mayoría se han visto frustradas por 
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Todos hablamos en este país de “la 
paz total” pero pocos conocen real-
mente de qué se trata, en qué va ese 
proceso y con qué grupos se está ne-
gociando actualmente, e incluso nos 
preguntamos para que siguen dán-
doles beneficios a esos criminales, 
si la situación de orden público so-
bre todo en territorios donde se su-
pone que están instaladas las mesas 
de negociación, siguen cometiendo 
actos terroristas.

El panorama de la paz del gobier-
no de Gustavo Petro es desalentador, 
estamos en un momento en que las 
dos negociaciones más grandes se 
podrían dañar, por un lado, el avan-
ce de los diálogos con el ELN está en 
crisis, y con las disidencias de Iván 
Mordisco ni se diga, porque el gru-
po se fracturó y el único proceso que 
medio avanza es el de Buenaventura, 
donde están las dos temibles bandas, 
Shottas y los espartanos.

Con el ELN, el grupo con el que se 
suponía que más adelantado iba el 
proceso en materia de negociación, 
se está ahogando porque el gobier-
no está apoyando una iniciativa del 
gobernador de Nariño, que son los 
tales “diálogos regionales”, pero un 
frente del ELN, que se llama los Co-
muneros del Sur, dijo que querían 
unirse y ser parte de eso y buscar la 
desmovilización, entonces, el ELN, 
el que si está en la mesa de paz, le 
dijo al gobierno, que esa opción de 
los comuneros no les parece, porque 
estarían pasando por encima de ellos 
y producto de esos malos entendidos 
el proceso sigue congelado.

Pero el problema no para ahí, con 
las disidencias de ‘Mordisco’, lo que 
pasa en este momento es que hay 
una mesa de negociación y se supo-
nía que había un cese al fuego na-
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No paran los feminicidios
Los feminicidios en Colombia se han converti-

do en una impresionante tragedia que se está in-
crementando a la vista de todos. Diariamente los 
medios de comunicación están difundiendo los 
registros dolorosos y vergonzantes para cualquier 
sociedad de los crímenes que se están cometien-
do diariamente en nuestro país. Las muertes de 
mujeres se han vuelto un paisaje, así suene muy 
cruda esta expresión. No lo podemos permitir. La 
mayoría de los casos son ocasionados por sus ex-
parejas. El hecho de ser mujeres, producto de un 
machismo tóxico, Así de simple y así de absurdo. 
El Huila no se sustrae a este flagelo. 

Hay casos mediáticos como el asesinato de la 
ingeniera industrial Katherine Andrea Caviedes 
Montealegre, de 35 años quien perdió la vida 
a manos de su expareja. Los hechos ocurrieron 
el domingo anterior en un motel ubicado en 
la vía Neiva – Palermo, donde, según fuentes, 
la occisa fue víctima de un ataque perpetrado 
por su expareja sentimental. El fatídico hecho 
pasional tuvo lugar cuando ingresó al motel 
en compañía de otro hombre, momento en el 
cual su expareja, un exmilitar, los interceptó. 
Versiones indican que el agresor, quien los ve-
nía siguiendo, ingresó a la habitación y, tras un 
altercado, disparó contra la mujer. Las autori-
dades han iniciado la búsqueda del presunto 
agresor que se encuentra prófugo. La sociedad 
huilense ha manifestado su repudio ante este 
acto de violencia de género.

Es muy triste para la sociedad colombiana 
que se estén presentando casos de maltratos a 
la mujer y que en muchos casos terminan en 
feminicidios, producto de la intolerancia social 
y del detestable machismo que todavía se sigue 
reflejando en algunos hogares en Colombia. 
Desde esta tribuna hemos sido reiterativos, que 
las estadísticas oficiales reflejan la violencia de 
género, hechos aberrantes que se han vuelto 
imparables. Se ha vuelto frecuente el uso de 
armas de fuego, como la forma convencional 
de atentar contra la vida de las mujeres. Preci-
samente, en el anterior año nos hemos conmo-
cionado por varios casos que están reflejando 
la crisis social profunda, en que se encuentran 
algunas familias huilenses.

Incansablemente se ha enfatizado, en diferentes 
sectores, la necesidad de educar desde la primera 
infancia sobre el respeto, la tolerancia, la igualdad, 
la diversidad, las diferencias y la equidad. Un niño 
o una niña que comprenda el valor de cuidar del 
otro y de respetar las libertades innatas del ser 
humano, en su vida adulta sabrá que las relacio-
nes, de cualquier tipo, no implican propiedad y 
control sobre alguien. Y mucho menos, creer que 
el amor supone castigo. La ideología del género 
afecta a toda la población, porque se ha modifi-
cado el paradigma en Colombia, respecto al re-
gistro de nuestras identidades que ya no tienen 
el destino genital, sino que ver con la fortaleza de 
la autonomía y el libre desarrollo de las personas. 

María Camila Mosquera Martínez
EDITORA PRENSA

cional, pero los sanguinarios frentes 
del Pacífico siguen con la violencia, 
entonces el presidente Gustavo Petro 
decidió suspender el cese al fuego en 
Valle, Cauca y en Nariño.

Los frentes de esos tres departa-
mentos dicen que sin cese al fuego 
no se pueden sentar a negociar, pero 
hay otros “subgrupos” de esa disiden-
cia que dicen que sigan con las ne-
gociaciones, lo que esto quiere decir 
es que entre las mismas disidencias 
hay inmensas divisiones. Entonces 
los frentes de Valle, Cauca y de Na-
riño no han ido a las últimas reunio-
nes con el gobierno y ahí hay otro 
estancamiento en esas negociaciones.

De hecho el propio Ministro de De-
fensa confirmó divisiones en las disi-
dencias de 'Iván mordisco' y cuestionó 
su voluntad de paz, y producto de 
eso el Gobierno tomaría decisiones 
de acuerdo con la formalización de los 
grupos que sigan en las negociacio-
nes, y aseguró el Ministro que las di-
sidencias de 'Iván mordisco', no se han 
oficializado en las mesas de diálogos.

Pero esto no acaba ahí, hay otras 
tres mesas instaladas de paz, las 
de las estructuras más “pequeñas” 
pero no menos peligrosas, que son 
las de Medellín con las bandas del 
Valle Aburrá, la de Chocó con tres 
bandas y las de Buenaventura con 
los Shottas y los Espartanos, con la 
que a pesar de los tropiezos, medio 
avanza. Por otro lado, con la segunda 
Marquetalia que son las disidencias 
de Iván Márquez, el gobierno dijo 
hace dos meses que iba a empezar 
a negociar, pero nada que arrancan.

La paz en Colombia es una veleta 
que se mueve según la agenda que 
pongan los criminales, y mientras 
varios grupos como Las Autodefen-
sas Conquistadores de la Sierra, los 
Costeños, Rastrojos y otros, piden que 
los monten al bus de la paz total, por 
otro lado los que ya están subidos en 
ella, tienen las negociaciones congela-
das por desacuerdos con el gobierno. 

la falta de liderazgo para generar 
los consensos que necesitan están 
iniciativas para el país . La salud ha 
logrado avanzar y construir un sis-
tema viable pero llena de falencias, 
no es perfecta, pero hacerla mas 
viable necesita una restructuración 
que se quedo en una reforma archi-
vada sin consensos en los partidos 
que hacen parte de la cámara alta 
y baja del segundo poder publi-
co de nuestro estado de derecho, 
la misma historia han tenido las 
demás reformas estructurales del 
presidente Gustavo Petro. 

Sumadas a el desgaste y enfoque 
del gobierno hacia las reformas, se 

vienen los constantes y permanen-
tes escándalos en cabeza de su hijo, 
hermano y personas de confian-
za, que han perdido el sentido del 
plan de desarrollo que fue ambicio-
so en temas tan importantes como 
el sector agropecuario, la educación 
y la política social,  que no le ha 
permitido lograr concretar obras y 
transformaciones sociales que ya 
se deben visualizar a 20 meses de 
gobierno. En el Huila y Neiva to-
talmente acéfalos de proyectos e 
inversiones tangibles.

Llevamos 30 años hablando de 
las mismas obras estructurales para 
el desarrollo de la infraestructura 

regional. Isnos/Paletara, La Pla-
ta/Inza, Colombia/La Uribe, entre 
otras vías estructurantes para acor-
tar los tiempos de transporte. La 
PTAR para Neiva, la circunvalar del 
oriente, entre otras obras determi-
nantes para la ciudad. Se generaron 
unas mesas con gran expectativa 
donde las famosas “listas de merca-
do” no se hicieron esperar, lastimo-
samente muchas de ellas sin una 
claridad de financiación, y que se 
quedaran en el papel y las desgas-
tantes mesas que se llevaron acabo. 

La semántica y las palabras del 
presidente se están quedando en 
expectativa, la gran ilusión de cam-

bio se cae ante la poca ejecución 
del presidente y sus ministros, la 
política publica es de pragmatismo, 
soluciones concretas y decisiones 
explicitas, el tiempo pasa y juega 
en contra. La situación de orden 
publico tiene en jaque la economía 
circular del departamento, el silen-
cio y la poca empatía del gobierno 
genera mas rezago de los alcaldes y 
el gobernador que en 100 días que 
solo vemos estilos de gobierno mas 
no estimados con proyección real 
de sus programas que serán apro-
bados en sus planes de desarrollo. 

Juanita 
Tovar 
Sandino

Petro ¿y el Huila? 

¿La Paz total existe?
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Laura Miranda 
Cortés
La ecóloga trabaja desde hace 11 
años en la conservación de eco-
sistemas y de mamíferos como 
el oso hormiguero y el jaguar, 
en el Casanare. Con su organiza-
ción, desarrolla estrategias para 
cuidar la naturaleza y promo-
ver el turismo sostenible. 

Grabe accidente 
en Palestina
Arbey Valencia Vélez
esto quien lo entiende si son 
vías buenas se accidentan por 
que son buenas y si son malas 
también se accidentan por q 
son malas yo siempre digo las 
carreteras no son peligrosas 
peligroso es el que va frente al 
volante ya si es una falla mecá-
nica ya es otra cosa.

Paulo Andrés López
A polombia le privatizaron vías 
nacionales, incremento peajes 
y dejaron sin vías óptimas 
alternas.

Carmen Pérez
Con esas vías vueltas más, el 
abandono del estado.

Carlos 
Tobar

María 
Clara, 
Ospina

A menos de un mes de haber-
se posesionado Luz Adriana Ca-
margo, la nueva Fiscal de Colom-
bia, dejó muy claro cuáles son 
sus prioridades: evitar que Ni-
colás Petro sea juzgado y llevar a 
juicio y finalmente, encarcelar al 
expresidente Álvaro Uribe Velez. 
Misión bien estudiada y planea-
da en detalle de tiempo atrás, se-
guramente desde que fue ternada 
por Gustavo Petro como una de 
las candidatas para reemplazar a 
Francisco Barbosa en la Fiscalía 
de la nación. 

La rapidez con que la Fiscalía, 
ahora bajo órdenes de Camargo, 
llamó a juicio a Uribe, demuestra 
hasta dónde la medida estaba lista 
para implementarse en el menor 
tiempo posible luego de ser ele-
gida la nueva fiscal.  Me atrevería 
a decir, casi con certeza, que esta 
medida hubiera sido implementa-
da por cualquiera de las tres can-
didatas ternadas, pues las tres son 
personas de contundente inclina-
ción izquierdista, odio acérrimo 
contra Uribe y una gran cercanía 
con Petro, gran enemigo del ex-
presidente desde hace mucho y 
contra quien ha lanzado toda clase 
de acusaciones personales, contra 
su familia, su gobierno y  sus múl-
tiples éxitos contra los alzados en 
armas, amigos naturales de Petro.

No en vano, la eufórica reac-
ción de la gallada de los izquier-
distas criollos, a quienes vimos, 
luego del llamado a juicio de Uri-
be, abrazándose y, materialmente, 
dando brincos de felicidad, como 
si supieran que luego de tal ac-
tuación de la Fiscalía, la condena 
de Uribe es un “hecho cumplido”. 
De hecho, ya lo ven tras las rejas.

Conociendo cómo funcionan 
los gobiernos comunistoides con 
alma dictatorial, igualitos al de 

La farsa electoral de Venezuela

Encarcelar a Uribe

Desde la semana pasada Bogotá, 
la capital del país, estará sometida 
a un fuerte racionamiento de agua. 
Los ciudadanos de esa ciudad y de 
10 municipalidades más de la Saba-
na que, dependen para su suminis-
tro de agua potable de la Empresa 
de Acueducto y Alcantarillado de 
Bogotá, tendrán cortes por 24 horas 
(o más) de manera periódica al me-
nos por un año. Tal como lo anunció 
el alcalde mayor de la ciudad Carlos 
Fernando Galán.

No es una noticia sorpresiva. Des-
de hace varios años, muchas voces, 
especialmente de expertos, han ve-
nido señalando esa eventualidad. 
Como siempre, en este país, que no 
se destaca particularmente por sus 
capacidades de planeación, la situa-
ción de racionamiento “nos coge con 
los calzones abajo”.

Fuera del fastidio para la vida co-
tidiana de los capitalinos -verán 
afectadas sus actividades vitales de 
preparación de alimentos, aseo, la-
vado de ropas y enseres..., el impacto 
económico para múltiples negocios 
y empresas será significativo. La vida 
como la han vivido habitualmente 
cambiará en muchos aspectos.

Tal vez, desde que los hombres 
vivimos en sociedad, el bien públi-
co más sensible ha sido el de tener 
acceso al agua. Si es potable como 

nos enseñaron los avances en sa-
neamiento básico, mejor. “El agua 
es vida”, es una afirmación de esas 
de Perogrullo. De allí que, debamos 
prestarle atención preferencial.

Digo esto, porque para muchos 
-incluyendo funcionarios de cierta 
importancia- no pareciera que tu-
viera tal urgencia. 

Para quienes a diario transitamos 
por la ciudad, particularmente por 
la zona donde transcurre el río Las 
Ceibas, una imagen que impacta es 
su reducido caudal. Es un hilo de 
agua, casi residual, que muestra la 
precariedad del afluente hídrico que 
abastece de agua un conglomera-
do que ya supera los 400.000 ha-
bitantes.

Luego de suministrar el agua para 
las plantas de tratamiento el río, 
prácticamente desaparece. Algo que 
no era así hasta hace pocos años. 

Si esa situación se sigue agravando 
¿cuándo estaremos abocados a una 
situación de crisis de suministro? 
¿Cuáles son los resultados del Plan 
de Ordenamiento y Manejo de la 
Cuenca del Río Las Ceibas? ¿Se está 
trabajando como se debe? ¿La Cor-
poración Ambiental del Alto Mag-
dalena, entidad que tiene a cargo la 
conservación de la cuenca hídrica, 
tiene un control efectivo sobre ella?

Estas y muchas otras preguntas 
nos asaltan a diario cuando vemos el 
deterioro del río que nos ha dado la 
vida desde que la ciudad fuera fun-
dada hace más de 400 años. ¿Habrá 
quien nos pueda responder?

comunidad internacional. Han sido 
décadas en las que la oposición ha 
sido fuertemente reprimida. Arres-
tos, torturas, exclusiones y maltratos 
han hecho que la comunidad inter-
nacional, encabezada por la propia 
ONU, haya emitido fuertes comuni-
cados al respecto. Cientos de políti-
cos y periodistas han sido encarce-
lados, y el hambre ha hecho huir a 
más de 7 millones de venezolanos 
de su país, siendo el segundo éxodo 
más grande del siglo XXI, después 
de la guerra de Ucrania.

Sin embargo, no se trata solo 
de una situación vieja. Hace solo 
3 meses el fiscal general de Ve-
nezuela emitió órdenes de apre-
hensión para 14 líderes oposito-
res, acusándolas de traición a la 
patria, conspiración, asociación 
para delinquir y legitimación de 
capitales en relación con la dispu-
ta territorial del Esequibo, la cual 
enfrenta a Venezuela y a Guyana. 
Lo cual fue condenado duramen-
te por la Comisión Interameri-
cana de Derechos Humanos: “La 
CIDH rechaza las medidas adop-
tadas por el Ministerio Público de 
Venezuela dirigidas a obstaculizar 
la participación de la oposición 
en las elecciones presidenciales 
de 2024. Urge al Estado a abste-
nerse de detener arbitrariamente 
a personas de la oposición, liberar 
a las personas presas políticas y 
permitir la participación política 
en condiciones de igualdad”. Sin 
embargo, no fue lo único. 

Venezuela es una dictadura to-
talmente indefendible. Desde las 
elecciones realizadas en 1998, en 
las que fue elegido Hugo Chávez, 
no ha existido un solo proceso 
electoral legítimo y la estrategia es 
la misma que quiere plagiar el Go-
bierno colombiano.

Una vez llegó al poder, Chávez 
convocó una asamblea nacional 
constituyente en la que comen-
zaron a verse cosas muy raras. 
Mientras que en las elecciones 
constituyentes el oficialismo cha-
vista obtuvo un 65 % de la vota-
ción, se terminó quedando con 
un 95 % de los escaños. Con se-
mejante arbitrariedad nació una 
Constitución ilegítima que acabó 
con las instituciones por medio 
de diversos mecanismos: 1) Eli-
minó la Corte Suprema de Justi-
cia y la reemplazó por el Tribu-
nal Supremo de Justicia, en cuya 
elección el presidente tiene inci-
dencia directa. 2) Creó el poder 
electoral en cabeza del Consejo 
Nacional Electoral, y en su elec-
ción también tiene incidencia. 3) 
Implantó el poder ciudadano, a 
través del cual controla las elec-
ciones regionales.

A través de este andamiaje, el cha-
vismo se ha asegurado el poder en 
elecciones que son una burla a la 

Un incendio forestal entre la vereda La Plata y Motilón Alto, que afectó más de 7.5 hectáreas y perjudicó nace-
deros de agua que se encuentran en el sector, fue atendido con prontitud por el Cuerpo Oficial de Bomberos 
de Neiva.

Petro, desgraciadamente, esto no 
está lejos de ser cierto. La rapidez 
de los hechos es una muestra con-
tundente de la importancia que 
le dio la nueva fiscal al tema de 
Uribe. Primero, para impedir que 
se venzan los términos del caso y 
sea imposible su encarcelación y 
segundo con la intención de sor-
prender al pueblo y a los más aler-
tas defensores del expresidente. 

La misión no es saber la verdad, 
como pretenden hacernos creer. 
Ya múltiples veces la verdad ha 
sido oída por múltiples jueces, en 
otras estancias. La intención real 
es destruir al expresidente Uribe 
Velez, como sea, propinando así 
un duro golpe a los defensores de 
la democracia, a los enemigos del 
comunismo, del narco tráfico y 
otros alzados en armas, quienes 
hoy se multiplican en Colombia, 
como en los peores tiempos de 
nuestra historia. 

Nadie, con un centímetro de in-
teligencia, puede negar que vamos 
rumbo a ser otra Cuba, cada día 
más pobre y abusada, rumbo a ser 
una segunda Venezuela, copian-
do su desgracia con papel carbón, 
a velocidades inimaginables. La 
destrucción de nuestra democra-
cia es un hecho y sucederá mucho 
más rápido de como sucedió en el 
país vecino.

Constituyente Impuesta, anu-
lación del Congreso, de la Corte 
Suprema, del Ejército, expropia-
ción de todo lo posible, estatiza-
ción de la salud, las pensiones y 
la educación, toma y destrucción 
de las corporaciones más impor-
tantes como Ecopetrol, anulación 
de todos los enemigos posibles, 
como el pueblo antioqueño, los 
bogotanos, los caleños, que vo-
taron en su contra, y la pensante 
y valiente clase media, además, 
naturalmente, la aniquilación  de 
líderes importantes como el ex-
presidente Álvaro Uribe, además 
de la aberrante y sistemática di-
visión del pueblo. 

Racionamiento de agua
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Política

“La situación de seguridad 
del Huila es alarmante”
n Durante su paso por el Huila, el presidente del partido Centro Democrático Gabriel Jaime Vallejo, trajo un mensaje claro de 
unión y fortaleza para las bases opitas. Resaltó su preocupación por los problemas de seguridad viene enfrentando el Huila y 
señaló que se ha retrocedido en el camino a la paz.

DIARIO DEL HUILA, POLITICA
Por: María Camila Mosquera M.

Tras sostener varias reunio-
nes y encuentros con las 
bases del partido Centro 

Democrático en el Huila, el presi-
dente de este partido político Ga-
briel Jaime Vallejo, dialogó con el 
Diario del Huila sobre las preocu-
paciones que enfrenta el partido, 
así como los hechos de violencia 
que están afectando al Huila.

¿Ha que se debió la visita que 
realizaron a la capital opita?

El partido en cabeza la direc-
ción nacional tomó la decisión de 
iniciar una gira por todo el país. 
El primer departamento que vi-
sitamos fue el Huila con tres pro-
pósitos fundamentales, que fue-
ron reunirnos con nuestras bases, 
con nuestra militancia, con nues-
tras credenciales animarlas. Tuvi-
mos la oportunidad de contarles 
en que esta en este momento el 
partido y por su puesto estuvimos 
animando a nuevos liderazgos 
políticos y analizamos posibles 
precandidaturas a las elecciones 
del 2026 y además preparamos 
parte de las convenciones, pues 
en el mes de junio tendremos una 
municipal para elegir a nuestros 
cuadros directivos en cada mu-
nicipio de Colombia, convención 
departamental en el mes de sep-
tiembre y una convención nacio-
nal en noviembre.

Actualmente el 
expresidente Álvaro Uribe 
atraviesas unos procesos 
judiciales, ¿qué decirles a 
las bases del partido?

Este caso es una enorme triste-
za, un profundo pesar por el pre-
sidente y su familia. Nos llena de 
dolor el corazón y el alma ante 
una situación que, además, con-
sidero injusta. Lo califico como 
la infamia política más grande de 
la historia reciente del país. En 
cuanto al llamamiento a juicio, 
tengo tres reflexiones: en primer 
lugar, es un proceso lleno de irre-
gularidades procesales desde el 
principio. En segundo lugar, no 
existe ni una sola prueba que con-
dene al presidente Álvaro Uribe. 
El presidente no ha influido en 
que se emita una declaración a 
favor o en contra, y considero de 
suma importancia que el pueblo 
colombiano lo tenga claro; este 
proceso es absolutamente absur-
do. En tercer lugar, lo llamo el 
proceso de las paradojas; los te-
rroristas de las FARC, derrotados 
militarmente por el presidente 
Uribe, hoy están en el Congreso 
de la República con total impu-
nidad, sin ni siquiera enfrentar 
un proceso judicial. Del mismo 
modo, quienes fueron extradita-
dos por el presidente Uribe, que 
fueron los paramilitares; hoy un 
criminal de lesa humanidad como 
Salvatore Mancuso, ha regresado 

por solicitud del gobierno nacional. Y aquel que se 
pavonea con un Nobel por todo el mundo, que es un 
adversario político del presidente y el principal res-
ponsable del escándalo de corrupción de Odebrecht 
en Colombia, no enfrenta absolutamente ninguna 
consecuencia. Sin embargo, al presidente Uribe sí lo 
tienen al borde de la cárcel, lo cual considero una 
gran paradoja.

Para el Centro Democrático, la seguridad es 
un pilar, ¿Cómo ve los hechos se violencia 
que se están registrando en el Huila?

Ese anuncio del grupo narcoterrorista de ‘Iván 
Mordisco’ de que van a crear unos frentes en algunos 
departamentos de Colombia, entre ellos el depar-
tamento del Huila es una triste noticia que genera 
dolor, que genera preocupación. Los indicadores de 
seguridad al igual que en el país se vienen deterio-
rando, estamos viendo el tema de la extorsión, se 
volvió un flagelo y es que detrás de la extorsión viene 
el secuestro y detrás de esto vienen los asesinatos 
selectivos, vemos que el Huila viene padeciendo 
esta situación de inseguridad, que son muy graves 
porque alejan la inversión, genera desplazamiento 
y una cantidad de problemas graves. Para el partido 
Centro Democrático, el valor democrático quizás 
más importante de todos es la seguridad, pues sin 
seguridad no tenemos libertad, no tenemos vida. 
Advertimos que la presencia de la segunda Mar-
quetalia, otro grupo terrorista asociado a las Farc, 
presencia del ELN, en fin, la situación de seguridad 
del Huila es alarmante y pareciera que estuviéramos 
retrocediendo 25 años en lo que este departamento 
sufrió como muy pocos la violencia y el ataque del 
terrorismo a finales de los 90.

¿Cómo ve actualmente las bases del 
partido Centro Democrático en el Huila?

Nosotros en las elecciones pasadas logramos que 
en el Huila se eligieran 14 concejales, tuvimos la re-

nuncia de una concejal que salió 
de oposición, actualmente tene-
mos 13 concejales, que asumen el 
liderazgo del partido. Igualmente 
tenemos otro número importante 
de ediles en Neiva, digamos que 
a nivel general nuestras estructu-
ras por diferentes razones, se han 
debilitado desde el punto de vista 
de los cuadros directivos, hemos 
venido teniendo problemas desde 
el año 2029 a la fecha.

¿Cómo ven las elecciones 
que vienen?

El partido está inmerso en un 
proceso de autocrítica, revisan-
do los problemas, dificultades y 
errores para reconquistar la con-
fianza y el afecto de la ciudadanía. 
Este proceso debe ser inclusivo, 
abarcando a todos los sectores: 
estudiantes, profesores, sindica-
listas, trabajadores, pequeños y 
grandes empresarios, agricultores, 
entre otros. En segundo lugar, es 
crucial identificar nuevos lideraz-
gos políticos que nos permitan 
recuperar el espacio perdido en 
2026. No somos un partido del 
viejo orden político. El candida-
to o candidata presidencial que 
elijamos debe poseer el lideraz-
go necesario para crear puentes 
de unidad con otros sectores po-
líticos que se oponen al gobier-
no de Gustavo Petro. Debemos 
construir un frente común para 
evitar que el proyecto de Petro se 
mantenga en el poder.

El presidente 
del partido 

Centro 
Democrático 

Gabriel Jai-
me Vallejo, 

estuvo reuni-
do con las ba-
ses políticas 

de su partido 
en el Huila. 
Su apuesta 
esta en las 

juventudes y 
las posibles 

precandi-
daturas que 
salgan para 

las próximas 
elecciones.

El presidente del partido Centro Democrático Gabriel Jaime Vallejo, en su visita 
al Diario del Huila.

El líder político mostró su preocupación por la situación de seguridad del Huila.
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Neurólogo colombiano Francisco Lopera gana 
premio por investigación sobre Alzheimer
n Lopera Restrepo, coordinador del Grupo de Neurociencias 
de Antioquia —GNA— de la UdeA, recibió el ‘Potamkin Prize 
for Research in Pick’s, Alzheimer’s, and Related Diseases’, 
otorgado por la Academia Americana de Neurología y la Fun-
dación Americana del Cerebro.

DIARIO DEL HUILA, SALUD

En los inicios de los años 
ochenta, mientras realiza-
ba su residencia de neuro-

logía en el Hospital San Vicente 
de Paul, en Antioquia, un joven 
Francisco Lopera examinó a un 
paciente con un raro caso de al-
zhéimer: tenía solo 47 años. A Lo-
pera le pareció asombroso: esta 
enfermedad neurodegenerativa se 
presenta normalmente en adultos 
mayores, solo hasta después de 
los 65 años.

No fue el único hallazgo de ese 
día. Lopera advirtió, además, que 
en la familia del paciente otros pa-
rientes sufrían la enfermedad. “En-
tonces, advertí que se trataba no 
solo de un caso de alzhéimer pre-
coz, sino hereditario; por eso me 
desplacé hasta Belmira (Antioquia) 
para indagar en las personas de esa 
familia y reconstruir todos los ca-
sos. Ese fue el comienzo de todo”.

Así lo relató el médico, cuando 
explicó en qué consistía la llama-
da ‘mutación paisa’ que mereció 
un artículo en la prestigiosa re-
vista científica Nature Medicine, 
en 2023. El mismo que recibió el 
Potamkin Prize for Research in 
Pick’s, Alzheimer’s, and Related 
Diseases, una distinción otorga-
da por la Academia Americana de 
Neurología y la Fundación Ameri-

cana del Cerebro, este 14 de abril, 
en Estados Unidos.

“Este reconocimiento es la 
máxima distinción que hemos 
recibido en 40 años de investiga-
ción”, afirmó el profesor e inves-
tigador Lopera Restrepo, coordi-
nador del Grupo de Neurociencias 
de Antioquia —GNA— de la Uni-
versidad de Antioquia (UdeA), al 
recibir el Premio Potamkin 2024 
de parte de la Academia America-
na de Neurología —AAN—, en la 
ciudad de Denver.

El Potamkin Prize for Research 
in Pick’s, Alzheimer’s, and Related 
Diseases se creó en honor a Luba 
Potamkin, esposa del empresario 
estadounidense Víctor Potamkin, 
que en 1978 fue diagnosticada 
con la enfermedad de Pick, un 
trastorno neurodegenerativo que 
afecta principalmente a las áreas 
del cerebro que controlan la per-
sonalidad, el comportamiento y el 
lenguaje. Este premio es entrega-
do por la Academia Americana de 
Neurología y la Fundación Ame-
ricana del Cerebro.

Si bien este reconocimiento —
considerado una suerte de nobel 
de la investigación sobre el alzhéi-
mer— se otorga a una persona, 
Lopera advirtió que su agrade-
cimiento por recibirlo no puede 
dejar de ser en plural, en honor a 

las decenas de estudiantes, investigadores, residen-
tes, profesionales de la salud y pacientes que hacen 
parte del GNA —grupo de investigación adscrito a 
la Facultad de Medicina de la UdeA—.

El doctor Lopera se convierte así en el primer in-
vestigador de América Latina en recibir este premio 
que se otorga anualmente y reconoce los logros de 
un investigador científico que realiza un trabajo in-
novador, hace descubrimientos relevantes e impulsa 
el campo de estudio en enfermedades degenerativas 
cerebrales como alzhéimer y pick.

“El trabajo liderado por el doctor Lopera con fa-
milias de Colombia con enfermedad de Alzheimer, 
por casi 40 años, ha contribuido de manera signi-
ficativa al conocimiento que se tiene en el mundo 

sobre esta enfermedad y las en-
fermedades neurodegenerativas”, 
anotó Yakeel T. Quiroz, profesora 
de la Facultad de Medicina de 
Harvard, directora del Labora-
torio de Neuroimágenes de De-
mencia Familiar y del Programa 
Multicultural para la Prevención 
del Alzheimer —ambos del Hos-
pital General de Massachusetts— 
y quién nominó al investigador 
de la UdeA al premio.

Quiroz, egresada psicología del 
alma mater e investigadora afilia-
da al GNA, indicó que Francis-
co Lopera ha ayudado, además, a 
identificar formas de predecir el 
deterioro cognitivo en individuos 
con riesgo de demencia, a desa-
rrollar herramientas de diagnósti-
co y pronóstico para el tratamien-
to y a la prevención temprana de 
las demencias.

Para la entrega de este premio la 
AAN destacó entre los logros del 
GNA tres hechos significativos: 
descubrir el grupo poblacional 
más grande el mundo con una 
forma genética de alzhéimer he-
reditario e identificar la mutación 
paisa, que causa esta enfermedad; 
como segundo, hacer un segui-
miento a esa población y definir 
la etapa preclínica del alzhéimer, 
es decir, lo que ocurre antes de 
que aparezcan los primeros sín-
tomas; y en tercer lugar, descubrir 
genes protectores que pueden re-
trasar entre 20 o 30 años el ini-
cio de los síntomas. “Esos genes 
protectores están indicando una 
ruta para la cura y la prevención 
de la enfermedad del Alzheimer”, 
señaló el doctor Lopera Restrepo.

En los inicios 
de los años 

ochenta, 
mientras 

realizaba su 
residencia de 

neurología 
en el Hospital 

San Vicente 
de Paul, en 

Antioquia, un 
joven Fran-

cisco Lopera 
examinó a un 
paciente con 
un raro caso 

de alzhéimer: 
tenía solo 47 

años.

Francisco Lopera es un neurólogo colombiano reconocido internacionalmente por su trabajo en la 
investigación y tratamiento de la enfermedad de Alzheimer.

El doctor Francisco Lopera, coordinador del Grupo de Nuerociencias de 
Antioquia de la UdeA, en compañía de Andi Potamkin, directora del Potamkin 
Prize for Research in Pick's, Alzheimer's, and Related Diseases.

Francisco Lopera Neurólogo Doctor Investigador Facultad Nacional de Salud 
Publica Universidad de Antioquia UDA.
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640-99497 CASA B/LOS GUADUALES.  PITALITO  -  H $320.000.000
640-99485 CASA B/VILLA GARZÓN.  GARZÓN  -  H $200.000.000
640-99466 CASA B/PROVIVIENDA.  GARZÓN  -  H $390.000.000
640-99550 FINCA EN CAMPOAMOR.  GARZÓN  -  H $750.000.000
640-99440 CASA B/EL CENTRO GARZÓN.  GARZON  -  H $280.000.000
640-99437 LOTE VEREDA CLAROS.  GARZÓN  -  H $110.000.000
640-99421 CASA B/BRISAS DEL ORIENTE.  GARZÓN  -  H $170.000.000
640-99399 CASA URB. LA FORTALEZA.  GARZÓN  -  H $200.000.000
640-99397 CASA B/JUAN PABLO II.  GARZÓN  -  H $300.000.000
640-99340 CASA B/ LOS ÁLAMOS.GARZÓN  -  H $180.000.000

640-99671 APARTAMENTO 302 B/CENTRO.  GARZÓN  -  H $680.000
640-99669 CASA B/ALTOS DE SABAMBÚ.  GARZÓN  -  H $1.500.000
640-99667 APTO. CON LOCAL B/ NUEVA COLOMBIA.  GARZÓN  -  H $700.000
640-99534 LOCAL Y APTO. B/LAS MERCEDES.  GARZÓN  -  H $750.000
640-99657 LOCAL B/CENTRO.  GARZÓN  -  H $700.000
640-99656 LOCAL B/LAS MERCEDES.  GARZÓN  -  H $700.000
640-383 APTO. 201 B/EL CENTRO.  GARZON  -  H $500.000
640-99665 CASA B/PROVIVIENDA.  GARZÓN  - H $2.000.000

ARRIENDO APARTAMENTOS
NORTE

APTO. 1107 T- 3 CAMINOS DE LA PRIMAVERA $850.000,00 57m2
APTO. 704 T-2 CONJ. BALCONES DE LOS HAYUELOS $800.000,00 61m2
APTO. 201 B/CALAMARI CARRERA 3 w # 76B-24  $450.000,00 49m2
APTO. 302 B/CANDIDO CARRERA  1C # 38-08  $750.000,00 48m2
APTO. 304 CALLE 50 # 22-07 SAN VALENTIN  $600.000,00 60m2

CENTRO
APTO. 301 EDIF. OPALO  CALLE 9 # 3-47 $900.000,00 41m2
APTO. 401 EDIF. LOS BALCONES  AV. LA TOMA # 11-75 $1.350.000,00 131m2
APTO. 802 PENHOUSE EDIF. EL CAIMO  CALLE 11 # 9-69 $1.950.000,00 169m2
APTO. 302 B-B EDIF. EL PASO  CALLE 7 # 7-52 $800.000,00 94m2

ORIENTE
APTO. 3er/ALAMEDA MONTERREY CALLE 24 #  34C-72 $550.000,00 80m2
APTO. 304  EDIF. MIRARDOR DE LA ORQUIDEA  CALLE 19 # 36/03/09 $1.150.000,00 59m2
APTO. 303 CARRERA 45B # 20-112  LA RIOJA $480.000,00 40m2
APTO. 301 PRADO ALTO CALLE 8 # 30A-52  $900.000,00 125m2

SUR
APARTAESTUDIO LOS ARRAYANES  CARRERA 11 # 10-66 SUR  $600.000,00 30m2
APTO. 401 T-1 CONJ. RES. MULTICENTRO CARRERA 15 # 23A-41  $1.650.000,00 84m2
APTO. 801 T-5 CONJ. RES. TORRES DEL OASIS $1.300.000,00 85m2

ARRIENDO CASAS
NORTE 

CASA 14  CONJ. RES. LA MANGUITA CALLE 76C # 2w-00  $1.850.000,00 101m2
CARRERA 5B # 60-16 EL  CORTIJO  $900.000,00 120m2
CASA 65 PRADERAS DE AMBORCO  CALLE 34 # 3BP-05  $1.000.000,00 121m2
CALLE 57 # 18A-05 VILLA CAROLINA $3.500.000,00 239m2

CENTRO 
CALLE 6A # 10-51 B/ALTICO $4.000.000,00 578m2
CARRERA 5A BIS # 21A-37 B/ SEVILLA $6.000.000,00 238m2
CALLE 16a # 6-59 B/QUIRINAL $4.000.000,00 182m2
CALLE 9 # 8-58 B/ALTICO $5.000.000,00 500m2

CALLE 16 # 7a-30 B/QUIRINAL $4.000.000,00 321m2
CARRERA 5 BIS # 17-41 B/QUIRINAL $2.500.000,00 180m2
CALLE 21 # 5A-58 B/QUIRINAL $5.000.000,00 262m2
CARRERA 1G # 8-42  $1.500.000,00 161m2

ORIENTE
CARRERA 43 # 19-14  B/VILLA ROSA  $1.200.000,00 120m2
CALLE 6A # 30A-73  B/PRADO ALTO  $1.300.000,00 150m2
CASA 9 VILLAS DEL CAMPO CALLE 8 # 100-06  $6.000.000,00 750m2
CALLE 22B # 44-80 B/ LOS COLORES $800.000,00 110m2

SUR
LOTE B  CORREJIMIENTO EL TRIUNFO  $800.000,00 1200m2
CALLE 6 # 9-28 JULIAN FIERRO RIVERA (H) $1.200.000,00 184m2
CALLE 16A # 18-10 TIMANCO 3ERA ETAPA  $650.000,00 78m2

ARRIENDO BODEGAS/OFICINAS/LOCALES
AV.CIRCUNVALAR CON CARRERA 5  $5.000.000,00 
CARRERA 5A # 5-45  $100.000,00 20m2
OFICINA 404 EDIF. SEPTIMA AVENIDA $600.000,00 15m2
OFICINA 801 SAN JUAN PLAZA $1.700.000,00 40m2
CONSULTORIO 404 CALLE 11 # 6-47  $1.100.000,00 36m2
OFICINA 204 EDIF. EL LAUREL  $600.000,00 15m2
OFICINA 201 CARRERA 8 # 7-20  $950.000,00 60m2
TRANSVERSAL  15 # 3a-45  $5.000.000,00 815m2
LOCAL 104 EDIF. SAN JORGE  $1.500.000,00 63m2
OFICINA  212 CARRERA 5 # 9-53  $600.000,00 33m2
CARRERA 12 # 32-05 $800.000,00 37m2

VENTA DE CASAS
NORTE

CALLE 51 # 17C-19  VILLA CAROLINA $370.000.000 101m2
CALLE 73 # 3w-03 LA VORAGINE $190.000.000 170m2
CALLE 62 # 1B-28 LAS MERCEDES $170.000.000 97m2
CASA 10 CALLE 43 B # 9-49 ALDEBARAN  $250.000.000 98m2
CASA 9 MZ-A SANTA BARBARA  $230.000.000 104m2
CALLE 39A # 5W-40 SANTA INES $210.000.000 124m2

CALLE 50A # 26-40 VILLA CECILIA $290.000.000 71m2
CARRERA 5B # 61-13 B/EL CORTIJO $300.000.000 126m2
CALLE 74 # 1B-BIS-16 MINUTO DE DIOS  $130.000.000 78m2
CALLE 76A # 1W-72 B/CALAMARI $160.000.000 94m2

SUR
CASA 2 CONJ. RES. TERRAVENTO. CALLE 21 SUR # 28-71  $288.000.000 102m2
CARRERA 32B # 23 SUR-15 ENCENILLO $180.000.000 84m2
CARRERA 25A # 17-16 TIMANCO ET-2 $85.000.000 84m2
CASA 105 CONJ. RES. CAMINIOS DE SANTIAGO.  
CARRERA 30 # 27-45 SUR   $340.000.000 108m2
CALLE 23 SUR # 34-04 MANZANARES V-ET. $220.000.000 91m2
EL TRIUNFO LOTE B $220.000.000 1200m2
CARRERA 31B # 23A SUR - 60 ENCENILLO $180.000.000 84m2
CARRERA 9 # 11-10 ANDALUCIA ET-4 $200.000.000 102m2

ORIENTE
CARRERA 22 # 4C-32  B/JORGE ELIECER GAITAN $150.000.000 83m2
CALLE 18 # 35-89 B/LA ORQUIDEA $310.000.000 170m2
CARRERA 42 # 20A-18 GUADUALES $300.000.000 159m2
CASA B-3 HACIENDA MAYOR CALLE 8 # 85-105  $1.600.000.000 380m2
CARRERA 43 # 19-14  B/VILLA ROSA  $300.000.000 120m2
CALLE 7 # 30A-77 PRADO ALTO $230.000.000 100m2
CALLE 19A # 34-26  B/BUGANVILES $410.000.000 177m2
CASA B-9 PORTO BELLO CALLE 8 # 48-17  $1.150.000.000 380m2
CALLE 8 # 29-111 LAS BRISAS $850.000.000 373m2
CARRERA 31 # 17A-31 B/ EL JARDIN $240.000.000 200m2

OCCIDENTE 
LOTE 38 BL- 5 COLINAS DEL LAGO $750.000.000 1.322m2
CASA 6   COLINAS DE IGUA  CARRERA 7 # 36-55 $420.000.000 216m2
CASA 19 COLINAS DEL LAGO   $800.000.000 2.000m2

CENTRO 
CARRERA 5B # 24-15 SEVILLA $310.000.000 113m2
CALLE 13A # 1F - 5 LOS MARTIRES  $150.000.000 140m2
CARRERA 5B # 24-15 SEVILLA  $310.000.000 113m2
CARRERA 7 # 15-23 B/QUIRINAL $650.000.000 204m2

VENTA DEAPARTAMENTOS
NORTE

APTO. 304 B-A7 CONJ. RES. SANTA CLARA  CARRERA 8A # 31-68  $225.000.000 86m2
APTO. 1108 T-3 CONJ. CAMINOS DE LA PRIMAVERA  CALLE 78 # 8-42  $170.000.000 57m2
APTO. 402 CONJ. RES.  MEDIA LUNA  CALLE 26B # 9AW-21  $130.000.000 64m2
APTO. 303 T-A  TORRES DE LA CAMILA    $170.000.000 87m2
APTO.  502 T- C  COND. CAPRI $130.000.000 82m2
APTO. 1004 T- 4 CONJ. SAN PABLO $245.000.000 96m2
APTO. 702B T-1 CONJ. RES. SAN JUAN PLAZA  CALLE 46 # 16-224  $340.000.000 99m2

PISO 9  T-7 CONJ. RES. MORADA DEL VIENTO  CALLE 68 # 7-5  $220.000.000 90m2
APTO. 506 T- B BOSQUES DE TAMARINDOS  $250.000.000 130m2
APTO. 105 T- B  TORRES DE LA CAMILA  $200.000.000 112m2
APTO. 308 CAMINO REAL 1 CAR 16a # 41-40  $180.000.000 86m2
CARRERA 2 # 35a-25 EDIF.TORRES DE LA MARTINICA $145.000.000 65m2
CALLE 25N # 8w-39 VILLA DEL RIO $220.000.000 84m2
APTO. 511 BL-4 CAMINO REAL  CAR. 16 a # 41-40 $190.000.000 139m2
APTO. 517 T- E  BOSQUES DE TAMARINDO  $255.000.000 146m2
APTO. 510 BL-C BOSQUES DE TAMARINDO  $350.000.000 146m2

SUR
APTO. 1101 T- 1 ENSENADA DEL MAGDALENA  $180.000.000 103m2
APTO. 1403 T-3 MULTICENTRO   $215.000.000 72m2
APTO. 404 T-4 RESERVA DE TULIPANES  $220.000.000 93m2
APTO. 202 T- 6 CONJ TORRES DEL OASIS $200.000.000 85m2
CARRERA 28 # 18h-32 MANZANAREZ $80.000.000 85m2

ORIENTE
APTO. 1001 T-1 CONJ. TIERRA ALTA  $190.000.000 74m2
APTO. 1012 T-2 CONJ. RES. ALTOS DE MARBELLA  CAR. 46 # 6-50  $370.000.000 97m2
APTO. 904 T- B CONJ LOS ROBLES CALLE 25 # 44-28  $140.000.000 6764m2
APTO. 1501 T- 3  CARRERA 55 # 11-44  $600.000.000 130m2
APTO. 401 T- 1 RESERVAS DE AVICHENTE  $200.000.000 82m2
APTO. 301 CAR. 42 ENTRE CALLE 27 Y 28 CIUDADELA DE SAN NICOLAS  $130.000.000 78m2

CENTRO
APTO. 901 EDF. ESCORIAL CALLE 13 # 7 - 41  $250.000.000 108m2
APTO. 302 EDIF. BCH CARRERA 6 # 6-67 $350.000.000 136m2
APTO. 202 EDIF. SAN LORENZO  CARRERA 8B No.11-12  $400.000.000 198 m2
APTO. 503 EDIF. GUARDAMAR DE LOS SANTOS   $265.000.000 96m2
APTO. 301 EDIF.  OPALO CALLE 9 # 3-47  $200.000.000 41m2
APTO. 901 EDIF. COVADONGA   AV. LA TOMA # 7-44  $730.000.000 259m2

VENTA DE LOCALES/OFC/BODEGAS/LOTES
CALLE 25 # 5-80 SUR ZONA INDUSTRIAL $1.750.000.000 1.520m2
LOTE LA MAGUITA $1.770.600.000 4.540m2
CARRERA 7 # 22-36 SUR $1.200.000.000 700m2
LOCAL 237   SAN JUAN PLAZA $190.000.000 37m2
LOCAL 122 SAN JUAN PLAZA $260.000.000 52m2
CALLE 3A # 16-05 LOS PINARES - RIVERA $190.000.000 196m2
CALLE 20 # 27-73 JARDIN $320.000.000 96m2
CARRERA 7 # 8-53 INTERIOR 101  $370.000.000 134m2
LOCAL 1-36B C.C. SANTA LUCIA PLAZA  $990.000.000 100m2
LOCAL 4 ALTO LLANO  CALLE 19 No. 47-10  $299.000.000 97m2
CARRERA 7 # 2-16 AMBORCO - PALERMO $4.400.000.000 20.096m2
CALLE 24 # 54A-05 LAS PALMAS $500.000.000 940m2
OFICINA 323  C/C.  MEGACENTRO   $165.000.000 92mm2
LOTE 2B8 MZ-B2 ET- 2 COND. CAMPESTRE NOVATERRA   $65.000.000 436m2
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Nueva sede: Calle 8 No. 8-06 l  TEL. 608-8668561

V E N TA  C A SA S

BARRIO 
MANZANARES. 

CALLE 20 SUR 28-39. 
INF. WhatsApp 

320 265 4367 o 
350 349 9798

VENDO CASA 
AMPLIA 
Y FRESCA 

 Av-Segunda, 
91m2, garaje. 

Precio $95.000.000 
Disponibilidad 

inmediata.
Whatsapps: 

3023660977

VENDO CASA 
Neiva 

ZONA NORTE 
Virgilio Barco

ARRIENDO CASA

INF: 315 8679292  

Calle 9 No.10-47 Neiva
RECIÉN REMODELADA  PARA OFICINA O RESTAURANTE
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Avisos JudicialesLOTES

$1.500m2
  ENTRADA A RIVERA 
CERCA A TRÁNSITO 

MUNICIPAL
NEGOCIABLE.

INFORMES: 
320  856 1891

VENDO LOTE EN 
RIVERA (H)

 

10 MTS. DE FRENTE 
X 20 MTS. 

DE FONDO
INFORMES

3155401564

VENDO LOTE 
EN EL JUNCAL

OFERTAS

COLEGIO DE 
PREESCOLAR 
Y PRIMARIA
REQUIERE DOCENTE 

PARA  INGLÉS, 
ESPAÑOL Y ARTISTICA

 Interesad(@)s  enviar hoja 
de vida al correo

lauraximena6589@gmail.com 

VEHÍCULOS

VENDO TOYOTA 
FORTUNER 2.7 

AUTOMÁTICA MODELO 
2015  ÚNICO DUEÑO

INF 
316 520 4782

EMPLEOS

SE REQUIERE 
VENDEDOR 

NEIVA-HUILA
ALREDEDORES 
PARA VENTA DE 
RODAMIENTOS 
AUTOPARTES

IMPORTACIONES@
RODACOL.COM

APARTAMENTOS

VENTAS

  EN CONJ. RESIDENCIAL  
B/EL JARDÍN 

RECIÉN REMODELADO
$185.000.000  

  315 250 0578    

VENDO APTO.  
1ER PISO.   
AMPLIO, 

 ESQUINERO

BARRIÓ ALTICO - NEIVA
INFORMES

316 247 6845

VENDO O 
PERMUTO  

DOS (2)CASAS

ARRIENDO

ARRIENDO 
APARTAMENTO  
BARRIO ALTICO

2-HABITACIONES UN 
BAÑO COCINA SEMI 
INTEGRAL PATIO DE 

ROPAS BALCÓN 
INFORMES 

CEL. 3175050473

VENTAS VARIAS

SECTOR EXCLUSIVO 
DE IPANEMA

LOCAL NUEVO RECIÉN 
CONSTRUIDO 

MOBILIARIO NUEVO
Inf. WashApp  

316 371 9372  -  
311 814 0090

OPORTUNIDAD
VENDO 

RESTAURANTE 
BAR ACREDITADO 

(7 AÑOS DE 
TRAYECTORIA)

NOTARIA ÚNICA DE BARAYA 
COMPRESIÓN MUNICIPAL DE 
TELLO, VILLAVIEJA Y BARAYA 
(HUILA).  
EDICTO.  EL SUSCRITO NOTARIO 
ÚNICO DEL CIRCULO DE BARAYA 
(HUILA)  EMPLAZA A todas las 
personas que se consideren con 
derechos a intervenir, dentro de los 
diez (10) días siguientes a la publi-
cación del presente EDICTO en un 
Periódico de mayor circulación y en 
una Emisora local, en el Trámite No-
tarial de la Sucesión Intestada del 
causante el señor JOSÉ DAMIÁN 
ORTIZ CAVIEDES quien se identifi-
cara en vida con la Cedula de Ciu-
dadanía Número 1.653.279 Expe-
dida Rivera (Huila); quien falleció el 
día 12 de mayo de 2.022 y que fuera 
el Municipio de Baraya - Huila su úl-
timo lugar de domicilio. Aceptado el 
respectivo trámite en esta Notaría 
mediante el ACTA NÚMERO CERO 
TRES (03) DE FECHA ONCE (11) 
DEL MES DE ABRIL DEL AÑO 
DOS MIL VEINTICUATRO (2.024), 
se ordena la publicación de este 

EDICTO en un Periódico de mayor 
circulación en el lugar y en una 
Emisora Local en cumplimiento por 
lo dispuesto en el Artículo 3, Nu-
meral 2 del Decreto 902 de 1.988, 
y demás disposiciones inherentes y 
concordantes ordenándose además 
su fijación en un lugar visible de la 
Notaría por el término inicialmente 
indicado. El presente EDICTO se 
fija hoy Doce (12) de abril del año 
Dos Mil Veinticuatro (2.024), siendo 
las ocho de la Mañana (8:00 A.M.). 
EL NOTARIO, OCTAVIO LONGAS 
SÁNCHEZ. (Hay firma y sello)

NOTARIA TERCERA DEL 
CIRCULO DE NEIVA 
LIBARDO ALVAREZ SANDOVAL 
Carrera 8 No. 7A-29 Tels: (608) 
8626222 -  (608) 8626232 
Email notariatresneiva@hotmail.
com        EDICTO.  EL NOTARIO 
TERCERO DEL CIRCULO DE NEI-
VA EMPLAZA  A todas las personas 
que se consideren con derecho a 
intervenir dentro de los diez (10) 

días siguientes a la publicación del 
presente edicto en el periódico, en 
el trámite de liquidación sucesoral e 
intestada de JOSÉ IGNACIO BENA-
VIDES, identificado con la Cedula 
de Ciudadanía número 4.901.979 
expedida en Garzón,  fallecido (a) 
(s) en la ciudad de Neiva, departa-
mento del Huila,  el día 19 de Mayo 
de 2.023, siendo la ciudad de Neiva, 
el último domicilio y asiento princi-
pal de sus negocios. Aceptado el 
trámite respectivo en esta Notaria, 
se ordena la publicación de este 
edicto en emisoras locales y que se 
publique en periódico de amplia cir-
culación en cumplimiento de lo dis-
puesto por el Artículo 3. Del Decreto 
902 de 1.988; ordenándose además 
su fijación en lugar visible de la No-
taria por el termino de diez (10) días.  
El presente edicto se fija hoy once 
(11) días del mes de Abril de dos mil 
veinticuatro (2.024), siendo las ocho 
de la mañana (8:00 a.m.). LIBARDO 
ÁLVAREZ SANDOVAL. NOTARIO 
TERCERO DEL CIRCULO DE NEI-
VA.  (Hay firma y sello)
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Maestros, en alerta: Maestros, en alerta: 
¿qué pasará con la ¿qué pasará con la 
atención en salud?atención en salud?

n Los acuerdos celebrados caducan el 30 de abril. Ya el Ministerio de Salud había manifestado su intención de 
reformar el sistema.

El ministro de 
Salud, Guillermo 

Alfonso Jarami-
llo, les presentó 

a los educadores 
una propuesta de 
nuevo sistema de 
salud para modi-

ficar el Fomag.

DIARIO DEL HUILA, ACTUALI-
DAD

Colombia entra una vez 
más en un plazo que 
mide el pulso social so-

bre el Gobierno. Los contratos 
del Fomag, el Fondo Nacional 
de Prestaciones Sociales del Ma-
gisterio, vencen el próximo 30 
de abril y con esto se abre una 
vez más el debate sobre qué va 
a pasar con la atención en salud 
para los profesores.

Esa fecha de caducidad ya ha 
tenido varias postergaciones, pues 
el Gobierno se ha visto obliga-
do a extender los plazos de los 
operadores de ese sistema ante la 
imposibilidad de reformar el me-

canismo de salud de los docentes.
Sin embargo, el panorama po-

lítico ahora es diferente porque 
la reforma a la salud se hundió 
hace apenas dos semanas y el Go-
bierno ha ido dando pasos para 
hacer realidad los cambios que 
quiere aplicar en el sector salud 
así esta no haya sido aprobada 
por el Congreso.

El Ministerio de Salud le ha-
bía presentado a los docentes una 
propuesta de sistema de salud 
desde inicios de marzo y esa ini-
ciativa, con algunos ajustes, será 
la que se comenzará a aplicar a 
partir de mayo como parte de un 
nuevo modelo de aseguramiento 
para los maestros. No obstante, 

aún no se han ultimado los deta-
lles de la transición.

Lo claro es que los contratos con 
los prestadores del servicio fina-
lizan el martes 30 de abril, fecha 
que se había establecido desde la 
extensión de esas firmas que se ha-
bía acordado en octubre de 2023 
para, en este periodo que está por 
terminar, consolidar un nuevo sis-
tema de salud para los docentes. El 
problema es que faltan dos sema-
nas para que se cumpla ese plazo y 
aún hay puntos sin ajustarse.

Es más, en la agenda del Go-
bierno, Fecode y las entidades que 
prestan sus servicios al Fomag se 
tienen contempladas reuniones 
para esta misma semana en las que 

se tendrán que precisar cómo será 
la transición. Lo cierto es que desde 
el poder Ejecutivo ya se dejó claro 
que llegó el momento del cambio 
en ese sistema de salud.

“Todos estamos preocupados. Si 
bien es cierto que nosotros plan-
teamos la necesidad urgente de 
ese cambio de modelo, no puede 
ser un cambio cualquiera (...) Hay 
temores, claro está, más aún en-
tre quienes tienen enfermedades 
catastróficas, de altísimo riesgo, 
terminales, porque si no se opera-
tiviza todo esto se pone en riesgo 
hasta su propia vida”, detalló un 
integrante de Fecode quien le pi-
dió al Gobierno nacional asumir 
de manera responsable los cam-

bios en el sistema de salud.
Por ahora, los docentes señalan 

que el día después de la fecha en 
la que finalizan los contratos (30 
de abril), los pacientes tendrán que 
acudir a la misma entidad que les 
ha estado prestando el servicio 
mientras se acopla el nuevo siste-
ma de salud de los maestros.

El Fomag tiene 818.960 afi-
liados, de los que 401.114 (el 
48,9 por ciento) son mayores 
de 50 años y 113.789 (el 13,89 
por ciento) tienen más de 69. De 
esa totalidad de suscritos, el 40,6 
por ciento está concentrado en 14 
ciudades y hay un listado de 292 
municipios que cuentan con me-
nos de 50 afiliados.


